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опровергаются реальностью 3
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НАРОДНЫЙ МАНДАТ

10:0 в пользу КПРФ
2 и 3 декабря в Липецкой области со-

стоялись досрочные выборы депута-
тов Стебаевского сельсовета, что на-
ходится неподалёку от областного 
центра. Казалось бы, рядовая избира-
тельная кампания. Но она привлекла к 
себе огромное внимание со стороны чи-
новников района и области, которые на 
два дня буквально поселились на избира-
тельном участке. Секрет прост: обком 
КПРФ выдвинул на эти выборы канди-
датов на все вакантные мандаты, а 
также обеспечил участок более чем 
двадцатью наблюдателями. 

Все кандидаты — местные активисты, хоро-
шо знакомые жителям, которые давно бо-
рются против размещения мусорного по-

лигона рядом с их сёлами.  
Что только ни делали чиновники, члены УИК и 

ТИК, чтобы не допустить победы коммунистов! 
Один из наблюдателей от КПРФ был удалён ре-
шением суда за ведение видеофиксации выбор-
ного дня (что, к слову, закон прямо не запреща-
ет). Представитель управления внутренней поли-
тики Липецкой области Николай Милославский, 
предположительно находившийся на участке в 
нетрезвом состоянии, осмелился оскорбить пря-
мо на камеру одного из кандидатов и даже угро-
жал сотруднику полиции.  

Наблюдатели от КПРФ смогли не только не до-
пустить традиционных «вбросов» при надомном 
голосовании, но и на протяжении всей ночи меж-
ду двумя выборными днями дежурили возле 
участка, буквально поймав за руку председателя 
участковой избирательной комиссии Светлану 
Пашенцеву, зачем-то явившуюся на избиратель-
ный участок уже в шесть часов утра в воскре-
сенье, третьего декабря. 

Во второй день голосования кандидаты от 
«Единой России», чувствуя неизбежность своего 
поражения, уже не смущались в выражениях в 
ходе общения с наблюдателями-коммунистами 
и даже распускали руки. Прямо в присутствии 
членов территориальной избирательной комис-
сии Липецкого района был зафиксирован подвоз 
избирателей со стороны кандидата от «Единой 
России», на что была подана жалоба, которую так 
и не рассмотрели по существу. 

Подсчёт голосов был организован весьма ори-
гинально: всех наблюдателей и кандидатов отса-
дили на «безопасное» расстояние и отделили от 
комиссии сигнальной лентой. Однако коммуни-
сты потребовали, чтобы председатель зачитывал 
все фамилии из бюллетеня с галкой и показывал 
его всем присутствовавшим. 

В результате активной избирательной работы 
и грамотных действий наблюдателей от КПРФ 
все десять мандатов в новом составе Стебаевско-
го сельсовета достались коммунистам. Сделано 
было всё, чтобы не допустить фальсификаций во-
леизъявления людей. Реальная явка на выборы 
составила 39%, а не «рисованные» 70—90%, как в 
Елецком, Чаплыгинском и других районах на до-
выборах депутата Государственной думы осенью 
2023 года. Отсутствие неконтролируемого дис-
танционного электронного голосования также 
исключило возможность «подправить» итоговый 
результат. 

Победила команда кандидатов от КПРФ, кото-
рые боролись не ради собственной славы и не ра-
ди денег, а ради благополучия своей малой роди-
ны и возможности самим решать вопросы своего 
сельского поселения в интересах каждого жителя, 
а не шайки толстосумов, которые обманывают 
людей в корыстных целях. 

К слову, «партия власти» своё поражение не 
признала. В телеграм-канале липецких «едино-
россов» появилась насмешливая запись, распро-
странённая вскоре областными СМИ, о том, что 
якобы новоизбранные депутаты набрали лишь 
около 17% голосов всех прописанных в поселе-
нии избирателей. 

Действительно, формально, если помножить 
реальную явку (с учётом того, разумеется, что 
значительная масса граждан, прописанных в 
сельсовете, давно живёт и работает за его терри-
торией, в том числе вахтовым методом в столице 
и на Севере) на уровень поддержки КПРФ, соста-
вивший около 45% пришедших на выборы изби-
рателей, получим примерно ту цифру, что и за-
явили «единороссы». Но уж, как говорится, не им 
«процентами» меряться. 

Достаточно вспомнить, как в 2020 году перед 
выборами в Липецкий городской Совет «едино-
россы» «сушили явку»: отменили партийные 
списки, ввели десятидневное голосование, а один 
из сильнейших кандидатов — лидер липецкого 
комсомола Александр Ушаков — и вовсе был снят 
судом с выборов по надуманному поводу. Им 
удалось добиться своего: ни одного коммуниста 
в новом составе городского парламента не ока-
залось. Правда, легитимность «единороссовско-
го» парламента под большим сомнением: макси-
мальная явка на эти выборы составила 29% (и то 
лишь в округе, значительную часть избирателей 
которого составляют военные), а на большинстве 
территорий не доходила и до 20%. Соответствен-
но, и кандидаты-«единороссы» на некоторых 
территориях были избраны всего 6—8% от числа 
избирателей. Разумеется, этих фактически само-
провозглашённых «депутатов» найти на рабочих 
местах теперь никто не может. 

Ещё ниже легитимность избрания новоиспе-
чённого депутата Госдумы, бывшего спикера 
областного Совета Дмитрия Аверова: без учёта 
неконтролируемого электронного голосования 
(при проведении которого депутаты-«единорос-
сы», напомним, оказывали своим подчинённым 
«техническую помощь») явка в Советском районе 
г. Липецка составила 15%, а в Правобережном — 
13%. Соответственно «избран» был депутат Гос-
думы менее чем 5% горожан. 

К слову, «единороссы», даже после своего по-
ражения, никак не собираются менять свою по-
литику по отношению к селу, продолжая убеж-
дать жителей, что создание огромной «мусорки» 
на их землях должно стать счастьем для всей 
области. Но теперь на их пути стали новые сель-
ские депутаты от КПРФ, которым предстоит ре-
шать серьёзные вопросы по разработке и приня-
тию бюджета сельсовета, по избранию главы села 
и по дальнейшей работе на благо жителей сель-
ских территорий. 

И мы уверены: решать они их будут успешно! 
 

Анатолий ШКАТОВ, 
депутат Липецкого областного  

Совета депутатов, фракция КПРФ.

В нашей недавней статье 
«Чем заменить льгот-
ную ипотеку» («Правда», 

№126, 17.11.2023) мы писали 
об острой дискуссии между 
различными ведомствами о 
будущем основных программ 
господдержки ипотеки. На-
помню: основными програм-
мами государственной под-
держки ипотеки являются 
льготная ипотека на ново-
стройки под 8%, доступная 
всем без каких бы то ни было 
ограничений, и семейная ипо-
тека под 6%, доступная широ-
кой категории семей с детьми, 
также независимо от уровня 
их доходов. Здесь, кстати, воз-
никает некоторая терминоло-
гическая путаница: термин 

«льготная ипотека» зачастую 
применяют к обеим указан-
ным программам, но, строго 
говоря, он относится только к 
ипотеке на новостройки под 
8%; поэтому, говоря об обеих 
этих программах вместе, бо-
лее правильно использовать 
термин «субсидируемая ипо-
тека» или «ипотека с господ-
держкой». 

Обе программы должны за-
вершиться в середине следую-
щего года, и пока не ясно, будут 
ли они продлены, и если будут, 
то на каких условиях. Однако 
дискуссия о господдержке ипо-
теки касается не только буду-
щего соответствующих про-
грамм после планируемой да-
ты их завершения. У властей 
(особенно у ЦБ и минфина) уже 
сложилось понимание, что при 
нынешних темпах выдачи суб-
сидируемой ипотеки нагрузка 
на федеральный бюджет уже 
стала непосильной для госбюд-
жета и с этим надо что-то де-
лать уже сейчас. 

В указанной выше статье мы 
приводили несложный расчёт, 
согласно которому на господ-
держку ипотеки в 2024 году 
федеральному бюджету при-
дётся потратить свыше 600 

млрд рублей, даже если выда-
чи субсидируемых кредитов 
прекратятся прямо сейчас. В 
федеральный бюджет заложе-
на сумма несколько меньше, 
но, как показывает опыт, фак-
тические затраты на поддерж-
ку ипотеки каждый год оказы-
ваются на десятки процентов, 
а то и в разы выше, чем изна-
чально закладывалось. 

Поэтому власти наконец-то 
решились хоть как-то ограни-
чить объём выдачи субсиди-
руемых ипотечных кредитов, 
не дожидаясь даты завершения 
основных программ. С необхо-
димостью такого ограничения 
согласился даже вице-премьер 
Марат Хуснуллин, отвечающий 
за строительную отрасль и яв-
ляющийся одним из основных 
лоббистов субсидирования 
ипотеки. «У нас очень большой 
идёт объём выдачи ипотеки,  
и мы смотрим, как нам до  
1 июня регулировать объём 
выдачи ипотеки», — сказал 
Хуснуллин журналистам в на-
чале декабря, сообщив также, 
что для этой цели рассматри-
вается идея повышения перво-
начального взноса для про-
грамм с господдержкой. 

И вот на минувшей неделе 
наконец-то появились под-
робности того, как именно 
власти собираются модифи-
цировать субсидируемую ипо-
теку уже сейчас, не дожидаясь 
даты предполагаемого завер-
шения её основных программ.  

 
(Окончание на 2-й стр.)

Господдержка  
только для богатых

Расходы государства на субсидирование ипотеки 
растут как снежный ком, и власти всерьёз озаботились 
этой проблемой. Дело наконец-то дошло до конкрет-
ных предложений: на минувшей неделе минфин внёс в 
правительство проект постановления об изменении 
условий выдачи льготной ипотеки на период до её пла-
нируемого завершения в середине следующего года.
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Водители мурманского 
Управления дорожного хо-
зяйства (УДХ) направили в 
адрес главы администра-
ции города, прокуратуры и 
губернатора коллективное 
письмо с требованием пе-
ресмотреть порядок на-
числения оплаты труда. 
Под обращением подписа-
лись 48 работников УДХ. 

«Нам всем надо кормить 
свои семьи, но с такой 
политикой, которую 

проводят администрация Мур-
манска, комитет городского хо-
зяйства и Управление дорожно-
го хозяйства в отношении опла-
ты нашего труда, это сделать 
невозможно. Люди вынуждены 
увольняться из учреждения», — 
говорится в обращении. 

Разбираясь с претензиями 
рабочего коллектива, редакция 
газеты «Правда» ознакомилась 
с Положением об оплате труда 
работников муниципального 
бюджетного учреждения УДХ, с 
Положением об установлении 
размера надбавки за сложность, 
а также с приказом минтранса 
об особенностях режима ра-
бочего времени и времени от-
дыха водителей. 

Оклад водителя 5-го разряда 
эксплуатационного отдела му-

ниципального управления до-
рожного хозяйства составляет 
4566,6 рубля в месяц. С северны-
ми надбавками, коэффициентом 
и премиями выходит порядка 45 
тыс. рублей на руки. И это на 
Крайнем Севере, куда в совет-
ские времена ехали за высокими 
заработками. Прогнило что-то в 
Датском королевстве. Теперь за-
частую в средней полосе можно 
получать столько же, что и в 
Мурманской области с «полярка-
ми», а то и больше. К примеру, в 
Липецкой области водителям к 
концу года обещают поднять за-
работную плату до 70 тыс. руб-
лей. Труд северян в тяжёлых кли-
матических условиях обесцени-
вается. Народ бежит из Запо-
лярья. Одними лозунгами правя-
щей партии в стиле «На Севере — 
жить!» сыт не будешь. 

В Положении об оплате труда 
работников дорожного хозяй-
ства говорится, что надбавка за 
сложность, напряжённость (ин-
тенсивность), высокие резуль-
таты работы начисляется за 
фактически отработанное вре-
мя. По факту же надбавку вы-

плачивают за работу на линии и 
не учитывают время ожидания 
ухудшения погодных условий 
(дежурство). 

Согласно требованиям «Осо-
бенностей режима рабочего вре-
мени и времени отдыха водите-
лей автомобилей», утверждён-
ных приказом министерства 
транспорта РФ от 16.10.2020 
№424, нет такого понятия, как 
«дежурство», и рабочее время 
водителем не может быть опре-
делено исключительным учётом 
времени управления транспорт-
ным средством с использовани-
ем аппаратуры спутниковой на-
вигации ГЛОНАСС. 

Мурманское Управление до-
рожного хозяйства придержи-
вается иных правил. Они вклю-
чают в «дежурство» водителей 
спецтехники время предрейсо-
вого техосмотра, время заправ-
ки горюче-смазочным мате-
риалом и время нахождения 
работников на своём рабочем 
месте в гараже. В продолжи-
тельность ежедневной работы 
(смены) водителей заносится 
лишь время фактического 

управления автомобиля води-
телем, которое определяется по 
системе ГЛОНАСС. Остальное 
время рабочей смены называют 
«дежурством». 

По сути, человек находится 
на своём рабочем месте, на по-
году влиять не научился, поэто-
му вынужден просто сидеть и 
ждать. Это время работодатель 
оплачивает ему в размере 27 
рублей в час. Мастера прини-
мают решения о выходе транс-
портного средства на линию с 
учётом целесообразности ис-
пользования техники. Они по-
ясняют, что зачастую нет не-
обходимости в использовании 
коммунальной техники, в связи 
с чем водители ожидают ухуд-
шения погодных условий, нахо-
дясь на базе. 

Зато себя руководство УДХ не 
обижает. Среднемесячная зар-
плата директора и его замести-
телей составляет свыше 200 тыс. 
рублей. Магнитные бури, поры-
вистый ветер и обильный снего-
пад на её размер не влияют. До-
рожное хозяйство столицы За-
полярья славится текучкой, де-

фицитом кадров, здесь гремят 
коррупционные скандалы. Так, в 
прошлом году бывшего руково-
дителя мурманского Управле-
ния дорожного хозяйства Ста-
нислава Ланина приговорили к 
8 годам колонии строгого режи-
ма за крупное взяточничество. 
Он вымогал у предпринимателя 
5,5 млн рублей за содействие 
скорейшему подписанию актов 
выполненных работ и их оплате. 

Обычные работяги вынужде-
ны бороться за достойную опла-
ту своего труда путём подачи жа-
лоб не только к своему непосред-
ственному руководству, но и в 
Инспекцию труда, прокуратуру, 
в суд. Они пришли честно тру-
диться и зарабатывать, а им 
предлагают сидеть и ждать у мо-
ря погоды. Ждать, когда про-
изойдёт ухудшение погодных 
условий и мастер соизволит при-
нять решение выпустить комму-
нальную технику на линию. Ми-
зерные оклады и премии, кото-
рые варьируются от 254% до 
451% от окладов, позволяют ра-
ботодателю экономить на зар-
платах, манипулировать подчи-
нёнными и подвергать их сверх-
эксплуатации. 

Ксения ПОПОВА, 
корр. «Правды». 

Мурманская область.

Ждать у моря погоды
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 Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена  

подписки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и журна-
лов АО «Почта России», который находится в открытом доступе 
на любой почте.  

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на 
сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru 
или направив письмо в произвольной форме по электронному 
адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агент-
ством «Книга-Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. 

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Уважаемые депутаты,  
товарищи, друзья! 

Поздравляю всех награждённых сего-
дня в связи с годовщиной принятия Кон-
ституции. Но считаю, что самой высокой 
наградой для каждого будет наша победа 
на том фронте, на котором Русский мир 
сражается с натовцами и англосаксами, 
объявившими всем нам войну. 

На 25-м Всемирном Русском соборе 
президент особо подчеркнул, что речь 
идёт о национально-освободительной 
борьбе и мы обязаны победить. 

Государственная дума за последние 
два года сделала немало для успеха на 
фронтах, для подъёма нашей науки и 
образования. Для поддержки военно-
промышленного комплекса и наших ре-
бят, которые мужественно, достойно 
сражаются на поле боя. 

Ещё раз хочу поклониться всем, кто 
защищает Родину, поблагодарить наш 
Штаб протестных действий во главе с Ка-
шиным, всех наших депутатов и руково-
дителей, которые отправили на фронт 
уже 119-й конвой. 120-й, новогодний, мы 
отправим 25 декабря. Мы приняли у себя 
16 тысяч детей из Донбасса и продолжа-
ем настойчиво проводить линию по 
укреплению нашей государственности. 

Как человек, который досконально 
изучал историю нашей Державы и гор-
дится, что живёт в такой великой и пре-
красной стране, как Россия, должен об-
ратить ваше внимание на ряд законо-
мерностей. Не поняв их, мы не сумеем 
ни эффективно провести президентские 
выборы, ни выйти из того тупика, куда 
нас загнали те же самые американцы в 
1991-м и в 1993-м. 

В газетах «Правда» и «Советская Рос-
сия» сегодня опубликовано моё Обра-
щение к народу России: «Уроки 1993-го 
и время выводов». Я был непосред-
ственным свидетелем того, как расстре-
ляли Советскую власть, протащили 
«танковую» Конституцию, организовали 
выборы не по закону. Но, несмотря на 
это, мы на них пошли, потому что надо 
было спасать страну, которую хотели 
окончательно столкнуть в пропасть на-
товским сапогом. 

Наша Держава — и президент в по-
следнее время постоянно это повторяет 
— стоит на четырёх опорах: на сильной, 
образованной и хорошо подготовлен-
ной исполнительной власти, на высокой 
духовности, на чувстве справедливости 
и на коллективизме. Когда власть опи-
ралась на эти основы, мы достигали вы-
дающихся успехов. 

История отечественного парламента-
ризма не ограничивается последними 
десятилетиями. Она насчитывает уже 
без малого тысячу лет, вместивших в се-
бя законодательные собрания князей и 
думских дьяков, Новгородское вече, 
сложную историю Государственной Ду-
мы Российской империи и историю Со-
ветов — той формы законодательной 
власти, действовавшей в первом в мире 

государстве социализма, от которой 
происходит само название Советской 
страны. Коллективные формы контроля 
за исполнительной властью начали 
утверждаться на нашей земле ещё в на-
чале прошлого тысячелетия и были 
очень эффективны. С ними считались 
самые жёсткие и крутые государи. 

Когда помещики Курской области по-
жаловались Петру Великому, что много 
беглых на Дон, он издал указ, повелевав-
ший всем беглым вернуться. Казачий 
круг в течение суток его обсуждал и от-
ветил Петру одной фразой: с Дона выда-
чи нет. Никого не отдали. 

Впервые Свод законов, как в то время 
именовалась у нас Конституция, был по 
предложению графа Сперанского утвер-
ждён Манифестом Николая I в 1833 году. 
Николай II внёс в него коренные изме-
нения после поражения в Русско-япон-
ской войне и Первой русской револю-
ции. Он издал Высочайший Манифест, 
состоявший всего из трёх пунктов. 

Первый гласил, что Думой будут га-
рантированы свободы. Второй пункт 
обещал, что все законы, которые царь 
будет подписывать, обязательно прой-
дут через народный контроль. А в 
третьем пункте говорилось: повелеваю 
исполнительной власти строго следо-
вать этим законам и быть под контро-
лем народных избранников. 

Но как только народные избранники 
подняли вопрос о том, что несправедли-
во распределена земля и надо, чтобы ею 
владели те, кто на ней трудится, первую 
Думу разогнали уже через 72 дня после 
того, как она начала работу. 

Вторая Дума просуществовала всего 
три с половиной месяца. Как только де-
путаты заявили, что надо навести эле-
ментарный порядок в окружении Нико-
лая, их обвинили в попытке свержения 
монарха. И снова разогнали. 

Третья Дума отработала весь поло-
женный срок, но не отметилась серьёз-
ными инициативами, отвечавшими 
требованиям общества. 

А четвёртая Дума так и не рассмотре-
ла закон о всеобщем начальном образо-
вании. И не смогла уберечь страну от 
ввязывания в мировую войну. Хотя фор-
мально её не разгоняли, но с началом 
войны её деятельность была фактически 
прекращена. Пятерых депутатов-боль-
шевиков осудили и сослали в Сибирь. 

В середине декабря 1916 года лидеры 
думских фракций пришли к царю и за-
явили: государь, империя распадается, 
армия дезертирует, промышленность 
останавливается, транспорт парализо-
ван. Давайте вместе сформируем прави-
тельство, способное остановить этот 
распад! Иначе нас всех ждёт крах. 

Царь поначалу ответил утвердитель-
но. Но уже через несколько дней, под 
давлением ближайшего окружения, взял 
свои слова обратно. 

Если вы откроете даже самые «жёл-
тые» газеты января 1917 года, то ни в од-

ной из них не найдёте ни слова о при-
ближении революции. Но уже в феврале 
революция разразилась и поставила 
точку в истории монархического прав-
ления. А Николая арестовали вместе с 
семьёй по инициативе тех же самых 
буржуазных фракций Думы, которые 
незадолго до этого предлагали ему со-
глашение для спасения действовавшей 
политической системы. 

Во Временном правительстве, кото-
рое в результате пришло к власти, масо-
ном не был только министр железнодо-
рожного транспорта. И это масонское 
правительство сдало Российскую импе-
рию, разорвало её в клочья. 

Спасла страну ленинско-сталинская 
модернизация. Советская власть мирно, 
на съезде, возродила в форме СССР Дер-
жаву, которую наши противники соби-
рались расчленить и разграбить. Уже 
первая Конституция Советской России, 
утверждённая в 1918-м, гарантировала 
народу основополагающие социальные 
права. В том же году был принят Трудо-
вой кодекс. Впервые человечество услы-
шало о восьмичасовом рабочем дне, о 
декретном отпуске для женщин. И всё 
это было гарантировано даже в условиях 
начинающейся Гражданской войны, при 
пустой казне, которая пополнялась об-
щими стараниями граждан. 

Затем началась победная сталинская 
эпоха. Индустриализация, культурная 
революция, всеобщая грамотность, но-
вая Конституция 1936 года, полная мо-
билизация всех ресурсов страны. И к 
1941-му мы оказались ведущей держа-
вой мира — иначе бы не выдержали в 
сражении с фашизмом. 

Брежневская Конституция, принятая 
в 1977-м, не получила ни одного отри-
цательного отзыва даже от зарубежных 
специалистов. Всё человечество призна-
ло её самым совершенным сводом зако-
нов среди существовавших на планете, 
гарантирующим обществу прежде неви-
данные права. Эту Конституцию всей 
страной обсуждали полгода. В 110 статей 
из 172 были внесены поправки. Это был 
поистине народный документ. 

Хочу подчеркнуть: конституции живут, 
если исполнительная власть показывает 
пример их последовательного и ответ-
ственного соблюдения, их полноценной 
реализации. Но Конституция 1993-го да-
же зарождалась в вареве смуты, на фоне 
беззакония, учинённого ельцинской 
властью. Сегодня Шахрай дал Первому 
каналу интервью в связи с 30-летием её 
принятия. Но не сказал, кто и где её пи-
сал. А писали её в Австрии, во Франции, 
в Соединённых Штатах Америки. Про-
дублировали из конституций этих стран 
всё, что касалось исполнительной власти. 
Но проигнорировали всё, что связано с 
контролем за её деятельностью. 

В конечном счёте, ельцинская Кон-
ституция не спасла нас ни от одной из 
главных бед, последовавших за её при-
нятием. Ни от чеченской бойни, ни от 
дефолта, ни от криминальной привати-
зации, породившей олигархию и колос-
сальное социальное неравенство. И в 
мае 1999 года Дума вынуждена была го-
лосовать по вопросу об импичменте 
Ельцину. 

На заседании, где решался вопрос об 
отстранении Ельцина от власти, высту-
пили руководители всех восьми тогдаш-
них фракций. И все до единого призна-
ли тот курс и ту политику абсолютно 
преступными и недопустимыми. Ни од-
ного доброго слова не сказали о ельцин-
ском правлении. Но в последний мо-
мент несколько наших оппонентов, на 
словах собиравшихся поддержать им-
пичмент, дрогнули. Благодаря этому 
Ельцин сумел устоять, хотя его уход ка-
зался уже предрешённым. 

В 2020 году президент Путин решил 
исправить изъяны ельцинской Консти-
туции. Мы это полностью приветствова-
ли. И внесли 108 поправок, 15 из которых 
— базовые. «Партия власти» предпочла 
проигнорировать бо̀льшую часть наших 
предложений. Но в нынешних условиях, 
перед лицом новых исторических вызо-
вов, неизбежно придётся к ним вернуть-
ся и их принять. Неизбежно!  

Наши 15 главных поправок гаранти-
руют стране возвращение полного суве-
ренитета, который возможен только при 
условии реальной экономической само-
стоятельности. Во всех программных 
выступлениях главы государства, про-
звучавших за последнее время, говорит-
ся: величие России должно основываться 
на суверенитете и самодостаточности. У 
нас для этого есть всё необходимое. 

Предложенные нами поправки гласи-
ли: недра должны работать на каждого, а 
не на карманы двух десятков олигархов. 
Но при нынешней Конституции суммар-
ный капитал 25 главных долларовых 
миллиардеров России практически срав-
нялся с нашим федеральным бюджетом. 
Мало того, они при этом ещё и не хотят 
платить нормальные налоги! Уже прак-
тически во всём мире действует прогрес-
сивная налоговая шкала, согласно кото-
рой богачи отдают в казну намного боль-
ший процент своих доходов, чем люди со 
средним достатком. И только у нас по-
прежнему не желают признать, к какой 
большой беде неизбежно ведёт социаль-
ный раскол, усугубляемый несправедли-
вым налоговым законодательством.  

Наши поправки позволяли вернуть 
прежний пенсионный возраст, остано-
вить вымирание страны, гарантировать 
детям полноценное образование, а вы-
пускникам вузов — первое рабочее ме-
сто в соответствии с полученной специ-
альностью. Всё это необходимо, чтобы 
страна была сильной, грамотной и ува-
жаемой.  

Сегодня, когда нас опалила война, на-
ша правда, наше будущее куются теми, 
кто сражается на передовой. Их кровью, 
храбростью, мужеством, достоинством. 
Не случайно в преддверии 30-летия 
Конституции президент именно их на-
граждал в первую очередь.  

Но нам надо проявить свою волю, 
мужество и достоинство, чтобы про-
должить ремонт этой «танковой» Кон-
ституции. Мы заслужили такой Основ-
ной Закон, который народ будет по-
настоящему уважать и ценить. И под 
защитой которого наша страна будет 
самой сильной, мудрой и справедли-
вой. Будет действительно суверенной 
и независимой! 

Ремонт Конституции РФ  
необходимо продолжить

12 декабря на пленарном заседании Госу-
дарственной думы выступил Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ Г.А. Зюганов. 
Предлагаем читателям текст его выступления.
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

12 декабря Госдума начала свою 
работу с подведения итогов. Этот 
день связан не только с появлением в 
1993 году под прицелом танковых 
орудий Конституции РФ, но и с рожде-
нием нового российского парламента. 

 

З а 30 лет Государственная дума приняла 
более 10 с половиной тысяч конститу-
ционных и федеральных законов, кото-

рые и сформировали всю нынешнюю право-
вую систему России. Эта система постоянно 
видоизменяется. Сегодня в законодательном 
портфеле Госдумы 988 законопроектов. На 
каждом пленарном заседании палаты рас-
сматриваются в первом, втором или третьем 
чтениях порядка тридцати — 
сорока законопроектов. Одни 
законы отменяют другие, 
вносятся многочисленные 
поправки в уже действующие 
нормативно-правовые акты.  

На прошедшем во вторник 
пленарном заседании был 
принят инициированный 
правительством во исполне-
ние указа президента зако-
нопроект, который приоста-
новил действие отдельных 
положений сразу 38 между-
народных договоров по вопросам налогообло-
жения. Это касается договорённостей, в каком 
государстве будет облагаться налогом доход, а 
также применения пониженных ставок и льгот 
в отношении дивидендов, доходов от продажи 
движимого и недвижимого имущества, от ав-
торских прав и лицензий, от работы по найму, 
гонораров, пенсий и других. В результате при-
остановки действия соглашений налоги «у ис-
точника» будут повышены с 0,5 до 15—20 про-
центов. Так российский парламент отреаги-
ровал на недружественные выпады в адрес 
нашей страны некоторых иностранных госу-
дарств. Фракция КПРФ поддержала это реше-
ние, хотя и считает, что предложенные прави-
тельством контрмеры неадекватны ситуации. 
Это всё равно что идти на танк с пугачом. 

Первый заместитель руководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев отметил: «Гер-
мания реквизировала почти 13 процентов 
собственности «Роснефти» во всех нефте- и 
газоперерабатывающих предприятиях Герма-
нии». А в российских банках на так называе-
мых счетах С, предназначенных для иностран-
ных граждан и организаций, находится 1 трил-
лион 100 с лишним миллиардов рублей диви-
дендов, из которых 416 миллиардов рублей 
принадлежат американцам и 674 миллиарда 
— акционерам из других недружественных 
стран. Депутат предложил реквизировать этот 
триллион и направить его в бюджет. 

Парламентарий считает нелогичным, мягко 
говоря, то, что в ответ на введение 17 с поло-
виной тысяч санкций, направленных на уни-
чтожение нашей страны, «мы в этом году уве-
личили в три раза поставки урана в США, про-
должаем исправно поставлять туда титан, алю-
миний, металлопрокат», из которых потом де-
лается оружие, идущее на вооружение украин-
ской армии и стреляющее в наших солдат. С 
начала спецоперации коллективный Запад пе-
редал Украине свыше 230 миллиардов долла-
ров. Буквально вчера Вашингтон заявил о вы-
делении Киеву нового пакета военной помощи 
на 200 миллионов долларов. Продолжается и 
движение товаров с Украины. «Мы настаиваем 
на реквизировании всех дивидендов в недру-
жественные страны и прекращении поставок 
стратегических товаров в США и страны «се-
мёрки», — заявил депутат-коммунист. 

 

Н е отвечает, по мнению фракции КПРФ, 
целям безопасности нашей страны при-
нятый в третьем чтении законопроект, 

наделяющий Росгвардию по аналогии с мини-
стерством обороны полномочиями по созда-
нию и применению добровольческих форми-
рований. 

Такие формирования существуют относи-
тельно давно у нас в стране, но они никогда не 
занимались военными вопросами, заметил 
первый заместитель председателя комитета 
Госдумы по государственному строительству 
и законодательству Юрий Синельщиков. 
Добровольцы участвовали в ликвидации чрез-
вычайных ситуаций, пожаров, катастроф, в 
оказании помощи пострадавшим, в том числе 
в результате социальных, национальных, ре-
лигиозных конфликтов.  

В 2022 году законом было разрешено мини-
стерству обороны создавать добровольческие 
формирования. Сегодня в России образовано 
40 добровольческих формирований, выпол-
няющих военные задачи. Теперь такие орга-

низации сможет создавать и Росгвардия, также 
принимающая участие в специальной военной 
операции. Кстати, добровольческие формиро-
вания создаются не только по территориаль-
ному признаку, но и по национальному при 
финансово-технической поддержке со сторо-
ны региональных властей, подчеркнул Ю. Си-
нельщиков. По его мнению, это таит в себе 
угрозу появления в России местных армий. 
Чем это чревато, показал июньский «вагне-
ровский» мятеж. 

Фракция КПРФ не согласна с тем, что добро-
вольцы лишены тех гарантий, которые есть у 
военнослужащих. «Мы за то, чтобы военно-
служащие, независимо от того, в каких под-
разделениях они служат — в структуре ли мин-
обороны, Росгвардии или в добровольческих 

формированиях, — все обладали равными пра-
вами и имели равные гарантии, — дополнил 
Алексей Куринный. — Должны быть центра-
лизованное командование и единый подход к 
обеспечению этих подразделений». 

 

В о втором чтении был принят ряд зако-
нопроектов, касающихся вопросов миг-
рации. К оказанию содействия в предо-

ставлении государственных услуг в сфере миг-
рации будут привлекаться организации, нахо-
дящиеся в ведении МВД России, а также упол-
номоченные организации субъектов Федера-
ции. Принята поправка об обязательной госу-
дарственной дактилоскопической регистра-
ции иностранных граждан, желающих въехать 
в Россию в целях, не связанных с трудовой 
деятельностью, на срок, превышающий 90 ка-
лендарных дней. 

Михаил Матвеев вынес на отдельное об-
суждение несколько предложенных им попра-
вок. Так, ввиду того, что происходит рост кри-
минализации мигрантов, депутат предложил 
вообще запретить приём на работу иностран-
цев и сдачу им жилья без дактилоскопической 
регистрации. По данным Следственного ко-
митета РФ, количество тяжких преступлений 
среди мигрантов выросло за последний год в 
пять раз. На их долю приходится 80 процентов 
всех преступлений в сфере производства и 
распространения наркотиков. На 22 процента 
за последний год увеличилось число преступ-
лений против половой неприкосновенности, 
совершённых мигрантами.  

Депутат считает, что нельзя давать вид на 
жительство иностранцам, которые в течение 
десяти последних лет совершили преступле-
ния на территории России. Кроме того, сведе-
ния о совершённых трудовыми мигрантами 
преступлениях должны, по мнению М. Матве-
ева, размещаться в открытом доступе в Еди-
ном государственном реестре муниципальных 
и государственных услуг, чтобы работодатель 
мог оценить все риски приёма иностранного 
гражданина на работу.  

По действующему законодательству посто-
янно проживающие в Российской Федерации 
иностранные граждане в случаях, предусмот-
ренных федеральными законами, имеют пра-
во избирать и быть избранными в органы 
местного самоуправления. Михаил Матвеев 
отметил, что эта норма ухудшает права ко-
ренных жителей России. Сегодня в ряде насе-
лённых пунктов уже сложились настоящие ан-
клавы иностранных граждан, которые либо 
приближаются к численности местного насе-
ления, либо превышают её. Михаил Матвеев 
предложил эту норму из закона убрать. 

Необходимо также запретить иностранным 
гражданам, работающим на российских пред-
приятиях, занимать должности бухгалтера и 
главного бухгалтера, полагает парламентарий. 
Уж кого-кого, а бухгалтеров в России и своих 
достаточно. Это не те квалифицированные 
специалисты, которые сегодня нужны России 
и перед которыми законодатели готовы рас-
пахнуть все двери.  

Следуя рекомендации профильного коми-
тета Госдумы, парламентское большинство по-
правки Михаила Матвеева не одобрило. Пере-
ход количества в качество в вопросах мигра-
ционной политики пока не состоялся. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

С финансовым 
пугачом 

против танка

Коллектив редакции «Правды» с глубоким прискорбием 
извещает о кончине 

 ХОРОШИЛОВА 
Алексея Андриановича 

много лет проработавшего собственным корреспондентом 
газеты по Хабаровскому краю и Ростовской области. Выража-
ем искренние соболезнования семье и близким покойного. 

ПРАВДИСТЫ.

Открывая пресс-конферен-
цию, Г.А. Зюганов обратился 
к её участникам со вступи-
тельным словом. 

— Благодарю и привет-
ствую руководство ТАСС, ко-
торое любезно предоставляет 
нам возможность рассказать 
об основных документах и 
выразить точку зрения лево-
патриотических сил и Ком-
партии. 

Вчера президент страны  
напутствовал атомный под-
водный крейсер «Александр 
III» на боевое дежурство, за-
явив, что, если у нас есть такое 
грозное оружие и такие ко-
рабли, безопасность нам га-
рантирована. Да, внешняя 
безопасность гарантирована. 
Но хочу напомнить, что внут-
ренняя безопасность держит-
ся на качественно иных ха-
рактеристиках. И прежде все-
го — на социально-экономи-
ческом курсе, на заботе о но-
вом поколении, на поддержке 
женщин, детей и стариков. И 
в этом отношении тот курс, 
который проводится в нашей 
стране, пока даёт серьёзные 
сбои. И мы с вами должны всё 
сделать, чтобы в ходе прези-
дентской выборной кампа-
нии, сверив часы и програм-
мы, выйти на курс созидания, 
на курс победы. Почему? По-
тому что англосаксы и амери-
канцы объявили войну на 
уничтожение Русского мира. 

Многие до конца не поняли, 
что это такое. Но в подобных 
войнах побеждают только при 
полной мобилизации всех ре-
сурсов, при сплочении обще-
ства и освоении новейших 
технологий во всех сферах. 

Хочу напомнить, что Алек-
сандр III принял историческое 
решение создать знаменитый 

Транссиб. И эта дорога нас 
спасла и в 1941-м. Мы за три 
месяца переправили по ней 
полторы тысячи заводов и де-
сять миллионов наших сооте-
чественников. Они с нуля в 
чистом поле, на берегах рек 
строили предприятия, кото-
рые через несколько месяцев 
дали фронту лучшие самолё-
ты, лучшие танки, лучшие 
орудия и лучшее оснащение. 
Это обеспечило нам Победу. 

Сегодня исполняется 30 лет 
«танковой конституции». И 
мы предлагаем ознакомиться 
с нашей позицией. Я имею 
полное право высказывать 
свою точку зрения, потому 
что являюсь участником и 
очевидцем всех этих событий. 
И более чёрного и грязного 
времени в тысячелетней ис-
тории России, чем 1991 и 1993 
годы, не было. 

Никогда не было такого, что-
бы пришёл человек, который 
сдал страну, открыл ворота 

врагу и утвердил у нас амери-
канское иго. И, по сути дела, 
поставил задачу ликвидиро-
вать Российское государство. 

Всё делалось только для того, 
чтобы слить в сточную канаву 
гигантскую державу и наше 
производство. Распродали по 
цене менее трёх процентов её 
реальной стоимости всю собст-
венность. Уничтожили 80 тысяч 
производств. Остановили це-
лые отрасли. Только русские с 

1991 года потеряли 31 миллион 
человек. Это на 11 миллионов 
больше, чем мы потеряли во 
Второй мировой войне. В связи 
с этим нам надо оценить про-
исходящее и предложить ва-
рианты решения. 

Надо отдать должное: все 
восемь фракций, которые бы-
ли в «лихие 90-е» представле-
ны в Государственной думе, 
когда мы внесли вопрос об 
импичменте Ельцину, высту-
пили и сказали, что он совер-
шил предательство страны, 

нужны новый курс и новая 
политика. И тогда только 16 
депутатов из числа жиринов-
цев и партии Явлинского 
дрогнули и не проголосовали 
за импичмент. Иначе он бы 
прошёл. И в Государственной 
думе было признано, что это 
не курс, а преступление. 

Надо отдать должное Пути-
ну, что четырежды он менял 
стратегию. Во-первых, надо 
было одолеть преступность и 
терроризм. И мы это поддер-
жали. Затем надо было оста-
новить войну в Чечне. Спра-
вились и с этим. Надо было 

всё сделать для того, чтобы 
преодолеть кризис. Мы и в 
этом помогали. Надо было всё 
сделать, чтобы преодолеть 
санкции. И последние два го-
да наша фракция активно ра-
ботала над решением этой 
проблемы. 

Но, идя на президентские вы-
боры, надо прежде всего честно 
ответить на вопрос: от чего 
спасла эта Конституция? Я за-
дал этот вопрос тем, кто сейчас 
доказывает, что всё правильно 
и хорошо. Ни от чего она не 

спасла! Ни от дефолта, ни от 
войны, ни от драки. Ни от чего. 

Конституции и законы жи-
вут при одном условии: если 
верховная власть показывает 
пример их исполнения. Наша 
страна в 1991-м на Всесоюз-
ном референдуме призвала со-
хранить СССР. Три его Консти-
туции были верхом достиже-
ний законодательной мысли 
всего человечества. В 1918 году 
Конституция спасала страну. В 
1922 году было создано Со-
юзное государство. Конститу-
ция 1936 года заложила осно-
вы нашей Победы в 1945-м. 
Конституция 1977 года всеми 
специалистами и юристами 
мира была признана уникаль-
ной, гарантирующей все сво-
боды и полный суверенитет 
нашей державы. А когда это 
было предано ельциными и 
горбачёвыми, гайдарами и чу-
байсами под диктовку амери-
канских церэушников, всё и 
посыпалось. Но сегодня все 
увидели, что это не партнёры, 
а насильники и грабители, 
пришедшие ликвидировать 
Российскую Федерацию и Рус-
ский мир. Но мы устояли, вы-
держали и теперь движемся 
дальше. 

В 2020 году президент пы-
тался отремонтировать Кон-
ституцию. Но наши 15 базовых 
поправок и 108 других «Единая 
Россия» в основном отвергла. 
Я считаю, что это была исто-
рическая ошибка. Но в ходе 
той войны, которую нам объ-
явили, мы вынуждены будем 
пересмотреть многие положе-
ния. Они были изложены пре-
зидентом на Всемирном Рус-
ском соборе, состоявшемся в 
Кремлёвском дворце. Это су-
веренитет и полная независи-
мость, которые куются путём 
самодостаточности. И у нас всё 
для этого есть. Но необходимы 
новый финансово-экономиче-
ский курс и реальный опыт, 
накопленный нашей партией 
и народно-патриотическими 
силами. 

Затем выступили Ю.В. Афо-
нин и Д.Г. Новиков, а Г.А. Зю-
ганов ответил на вопросы 
журналистов. 

КПРФ.ру 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Нужны новый курс 
и новая политика

12 декабря в ИА ТАСС прошла пресс-конференция руководства Компартии. В ней 
приняли участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, его первый заместитель 
Ю.В. Афонин, заместитель Д.Г. Новиков, секретарь ЦК КПРФ А.А. Ющенко.

7 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

14 декабря 
— 80 лет назад Политбюро 

ЦК ВКП(б) утвердило Госу-
дарственный гимн СССР с 
текстом С.В. Михалкова и  
Г. Эль-Регистана на музыку А.В. 
Александрова. 22 декабря 1943 г. 
гимн был одобрен Советом Ми-
нистров СССР и впервые ис-
полнен в ночь на  
1 января 1944 г. 
15 декабря 

— 100 лет со дня рождения 
В.И. Варенникова (1923—
2009) — военачальника, обще-
ственного деятеля, генерала 
армии, Героя Советского Сою-
за. В Великую Отечественную 
войну — начальник артилле-
рии полка. После войны — на 
ответственных постах в Воору-
жённых Силах страны. Руко-
водил работами воинских ча-
стей по ликвидации послед-
ствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС (1986). Лауреат Ле-
нинской премии. 

— 85 лет назад погиб при ис-
пытании нового самолёта В.П. 
Чкалов (1904—1938) — выдаю-
щийся советский лётчик-испы-
татель, Герой Советского Союза; 
участник легендарных беспоса-
дочных перелётов. 
16 декабря 

— 95 лет со дня рождения 
Ю.М. Бошняка (1928—2004) 
— российского военачальни-
ка, общественного деятеля, 
генерал-полковника. Началь-

ник Военной академии воз-
душно-космической обороны 
имени Маршала Советского 
Союза Г.К. Жукова (1981—
1985). 
17 декабря 

— 120 лет со дня рождения 
Эрскина Колдуэлла (1903—
1987) — американского писате-
ля, автора романов о тяжкой 
жизни бедняков в США («Та-
бачная дорога» и др.); публи-
цистических книг о партизан-
ском движении в СССР — 
«Москва под огнём», «Всё бро-
шено на Смоленск». 
18 декабря 

— 1925 г. — открылся ХIV 
съезд ВКП(б) (18—31 декабря). 
Съезд вынес решение об изме-
нениях в партийном Уставе, по-
ставил задачу социалистиче-
ской индустриализации страны 
для обеспечения экономиче-
ской самостоятельности, укреп-
ления обороноспособности, 
создания материальной базы 
социализма. Съезд переимено-
вал РКП(б) в ВКП(б). 
19 декабря 

— 117 лет со дня рождения 
Л.И. Брежнева (1906—1982) — 
выдающегося деятеля Комму-
нистической партии и Совет-
ского государства. 
20 декабря 

— 85 лет со дня открытия в 
Москве Государственной пуб-
личной исторической биб-
лиотеки. 

Вместо 
врачей — 

заместители 
Жители Северска 

(Томская область) за-
писали видеообраще-
ние к президенту 
страны, которое они 
намерены отправить 
на «прямую линию» с 
главой государства, 
запланированную на 
14 декабря. 

 

Горожане обращаются к 
президенту с просьбой 

решить проблему дефи-
цита узких специалистов 
в медучреждениях Север-
ска и защитить их права 
на доступную медицин-
скую помощь, сообщает 
sibmedia.ru. В частности, 
они жалуются на нехватку 
гематолога, ревматолога, 
нейрохирурга, аллерголо-
га и детского невролога в 
городе, население которо-
го превышает 117 тысяч 
человек. 

Горожане возмущены 
увеличением админи-
стративного штата в го-
родской медицине. На-
пример, генеральный ди-
ректор Сибирского феде-
рального научно-клини-
ческого центра ФМБА 
России имеет восемь за-
местителей. Кроме того, 
жители Северска отмети-
ли плачевное состояние 
машин «скорой помощи». 
По их словам, автомобили 
просто «сгнили». 

 
Илья ФЁДОРОВ.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
По сообщению агентства Ин-
терфакс, минфин на днях внёс 
в правительство проект поста-
новления, в котором предла-
гаются следующие изменения 
в условиях субсидирования 
ипотеки: 1) снизить максималь-
ный размер кредита для Моск-
вы, Петербурга, Московской и 
Ленинградской областей с 12 
млн до 6 млн рублей; 2) ещё раз 
повысить размер минимально-
го первоначального взноса — 
до 30% (напомним, правитель-
ство уже повышало его совсем 
недавно, в сентябре текущего 
года — с 15 до 20%); 3) ещё раз 
снизить на 0,5 процентного 
пункта (п.п.) предельную ве-
личину субсидий, получаемых 
банками по выданным ими 
ипотечным кредитам с господ-
держкой (напомним, предель-
ная величина субсидий уже бы-
ла снижена на 0,5 п.п. в сентяб-
ре, но на фоне нынешних высо-
ких процентных ставок связан-
ная с этим экономия оказалась 
почти незаметной); 4) ограни-
чить возможность получения 
заёмщиком сразу нескольких 
ипотечных кредитов; можно 
будет взять только один льгот-
ный заём по одной программе 
господдержки. 

Что касается первого, третье-
го и четвёртого пунктов, то с 
ними трудно не согласиться. 
Они настолько очевидны, что 
единственный вопрос здесь: 
почему так поздно? Всё это на-
до было делать уже давно, а 
ещё лучше закладывать эти 
условия с самого начала дей-
ствия программ господдержки 
ипотеки. 

Возьмём, например, предло-
жение ограничить возможность 
получения нескольких льгот-
ных ипотечных кредитов одно-
временно. Единственными «по-
страдавшими» от реализации 
этого предложения будут обес-
печенные граждане, желающие 
купить сразу несколько квар-
тир. Таким образом, это 
ограничение коснётся только 
покупок инвестиционной не-
движимости (да и то не всех: 
ведь остаётся возможность ку-
пить с господдержкой по одной 
квартире на каждого взрослого 
члена семьи в дополнение к 
той недвижимости, которая уже 
имеется у них в собственности). 
Такие покупки не имеют ничего 
общего с «обеспечением до-
ступности жилья», которое на-
ши власти декларировали в ка-
честве основной цели субсиди-
рования ипотеки. Так что оста-
ётся непонятным, почему вла-
сти додумались до введения 
этого ограничения только сей-
час (может быть, все, «кому на-
до», уже под завязку набрали 
инвестиционной недвижимо-
сти с использованием субсиди-
руемой ипотеки, так что теперь 
можно и ограничить такие «ин-
вестиции»?). 

Посмотрим теперь на пред-
ложение снизить максималь-
ный размер кредита для Моск-

вы, Петербурга, Московской и 
Ленинградской областей. Если 
это будет сделано, то по всей 
стране максимальный размер 
кредита станет одинаковым — 
6 млн рублей, притом что сей-
час в указанных регионах мак-
симальный размер вдвое выше, 
и это приводит к целому ряду 
негативных следствий. 

Во-первых, из общего объёма 
государственных расходов на 
поддержку ипотеки львиная до-
ля идёт в указанные четыре ре-
гиона, то есть по сути мы имеем 
дотацию из федерального бюд-
жета в пользу наиболее про-
цветающих регионов, что явно 
несправедливо. 

Во-вторых, более выгодные 
условия по ипотеке с господ-
держкой разгоняют и без того 
запредельно высокие цены на 
жильё в указанных регионах и, 
как следствие, порождают там 
строительный бум. В результате 
этого бума растут цены строй-
материалов по всей стране, что 
увеличивает себестоимость 
строительства везде, включая 
регионы с низкими доходами 
населения. В таких регионах пу-
зыря на рынке жилой недви-
жимости нет, поскольку там ма-
ло кто может позволить себе 
ипотеку даже с господдержкой, 
и цена квадратного метра там 
определяется в первую очередь 
себестоимостью строительства. 
В результате цены на жильё в 
таких регионах растут опере-
жающими темпами и без избы-
точного спроса — просто за счёт 
роста себестоимости, а значит, 
жильё там становится ещё ме-
нее доступным. 

В-третьих, более выгодные 
условия субсидирования ипо-
теки в столичных агломера-
циях создают дополнитель-
ные стимулы для переезда ту-
да наиболее активных граж-
дан из остальных регионов, 
что способствует и без того 
удручающей деградации рос-
сийской глубинки. 

Надо наконец понять, что ни-
какое стимулирование рождае-
мости не поможет сохранить 
активную жизнь в периферий-
ных регионах, если молодёжь 
будет массово уезжать оттуда в 
столицы и мегаполисы. Поэто-
му строительный бум, скон-
центрированный в столичных 
агломерациях, мешает сбалан-
сированному развитию всей 
территории нашей страны. 

Таким образом, более высо-
кий максимальный размер 
кредита для указанных четы-
рёх регионов был ошибкой с 
самого начала. Но простого 
выравнивания условий здесь 
будет недостаточно. Если уж у 
наших властей не хватает по-
литической воли свернуть вы-
дачу субсидируемой ипотеки 
прямо сейчас, то можно было 
бы свернуть её хотя бы в тех 
регионах, где в настоящее вре-
мя наблюдается наиболее 
яростный строительный бум, 
то есть как раз в указанных 
четырёх регионах и ещё в 
Краснодарском крае. Застрой-
щики там и так гребут сверх-

прибыли лопатой, так что го-
сударственная поддержка им 
уж точно не нужна. 

Снижение размера компен-
сации банкам по ипотечным 
кредитам с господдержкой — 
это тоже правильная и давно 
назревшая мера. Напомним, до 
сентября текущего года ком-
пенсация, которую государство 
выплачивало банкам, по кре-
дитам на покупку готового 
жилья в рамках льготной и се-
мейной ипотеки рассчитыва-
лась как разность между ключе-
вой ставкой, увеличенной на  
3 п.п., и льготной ставкой, ко-
торую платит заёмщик. В сен-
тябре эта компенсация была 
уменьшена на 0,5 п.п. Таким 
образом, сейчас при ключевой 
ставке 15% по каждому субси-
дируемому кредиту на покупку 
жилья процент, который полу-
чает банк, составляет 15 + 2,5 = 
17,5% (из этих 17,5 заёмщик 
платит 6 или 8 п.п., а остальное 
доплачивает государство), что 
даже выше текущих ставок ры-
ночной ипотеки. В настоящее 
время рыночная ставка состав-
ляет порядка 17%, да желающих 
взять ипотеку под такую ставку 
банкам ещё надо поискать. 

Так что дополнительное уре-
зание субсидии банкам на по-
ловину процентного пункта — 
это правильная и справедливая 
мера, но ждать от неё значи-
тельной экономии государст-
венных средств не приходится. 
Ведь, например, для семейной 
ипотеки в настоящее время 
компенсация составляет (15 + 
2,5) - 6 = 11,5 п.п.; если же 
предложение минфина будет 
принято, то вместо 11,5 п.п. 
будет 11,0 п.п.; суммарный 
объём выплат сократится ме-
нее чем на 5 процентов. 

А вот повышение первона-
чального взноса с 20 до 30% — 
это мера эффективная, но при 
этом весьма спорная. Да, она, 
скорее всего, приведёт к суще-
ственному сокращению объё-
мов выдач субсидируемой 
ипотеки, и в этом смысле будет 
эффективной: экспоненциаль-
ный рост расходов госбюджета 
на субсидии банкам действи-
тельно замедлится. 

Ещё один аргумент в пользу 
поднятия первоначального 
взноса состоит в том, что 
уменьшатся риски для финан-
совой стабильности. Ведь если 
цены на недвижимость падают 
столь сильно, что у многих за-
ёмщиков остаток ипотечного 
долга окажется больше, чем 
текущая стоимость заложен-
ного жилья, то они могут пе-
рестать платить и банки будут 
вынуждены продавать зало-
женное жильё. Если это явле-
ние станет массовым, то оно 
может спровоцировать некон-
тролируемый обвал цен. 

Однако здесь речь идёт о це-
нах в номинале, то есть при 20-
процентном первоначальном 
взносе на ипотеку с господ-
держкой (а именно она сейчас 
составляет подавляющую долю 
в новых выдачах) падение цен 
на жильё в пределах 20% в но-

минале не будет проблемой. А 
при нынешних уровнях инфля-
ции даже при полной отмене 
субсидирования ипотеки паде-
ние цен на жильё на 20% вряд 
ли возможно: пузырь будет сду-
ваться в основном через ин-
фляцию. Так что повышение 
первоначального взноса до 20% 
было правильной мерой, а до 
30% уже избыточно. 

Все аргументы в пользу по-
вышения первоначального 
взноса перевешиваются одним 
аргументом против этого: при 
повышении первоначального 
взноса до 30% сокращение вы-
дач будет достигнуто за счёт 
отсечения наименее обеспе-
ченных потенциальных за-
ёмщиков. А те, у кого есть сбе-
режения, при этом сохранят 
возможность брать субсиди-
руемую ипотеку и в итоге ока-
жутся в выигрыше. Ведь в ре-
зультате сокращения объёма 
выдачи субсидируемой ипоте-
ки цены на жильё скорректи-
руются (если не в номинале, то 
хотя бы в реальном выражении 
— с учётом инфляции), и обес-
печенные граждане, имеющие 
деньги на 30-процентный пер-
воначальный взнос, смогут ку-
пить подешевевшее жильё, ис-
пользуя господдержку. Полу-
чается такая вот «антиадрес-
ность»: господдержка только 
для богатых. 

На самом деле, любая субси-
дируемая ипотека в этом смыс-
ле антиадресна: это господ-
держка только для сравнитель-
но состоятельных граждан. Ге-
неральный директор Дом.РФ 
Виталий Мутко когда-то при-
водил такую цифру: как мини-
мум 40% российских семей не 
потянут ипотеку даже при ну-
левой ставке. Эту цифру он 
приводил в своих интервью 
ещё в 2019 году, будучи на тот 
момент вице-премьером, ку-
рировавшим строительную от-
расль. В августе 2020 года он 
повторил эту оценку уже буду-
чи на своей нынешней долж-
ности. А в 2021 году такую же 
оценку ещё раз подтвердил за-
меститель директора подраз-
деления «Арендное жильё» в 
Дом.РФ Эльдар Асадуллаев. 

Возможно, что сейчас, благо-
даря опережающему росту зар-
плат рабочих специальностей 
(по сравнению с инфляцией) и 
высоким доходам участников 
СВО, доля семей, не способных 
«потянуть» ипотеку ни при ка-
кой ставке, несколько снизи-
лась. Но сильно снизиться она 
не могла: ведь всё это время 
цены на жильё тоже росли опе-
режающими темпами. 

Так что наши власти заведо-
мо забывают о жилищных про-
блемах существенной части 
населения, когда для повыше-
ния доступности жилья пред-
лагают только лишь различные 
варианты поддержки ипотеки. 
Такой подход ярко и наглядно 
проявился, например, во время 
недавнего обсуждения «Основ-
ных направлений денежно-
кредитной политики» на пле-
нарном заседании Госдумы с 

участием главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной. Там в ходе дис-
куссии о льготной ипотеке и 
депутаты, и представители 
власти употребляли термины 
«доступность жилья» и «до-
ступность ипотеки» как пол-
ные синонимы. 

Итак, повышение первона-
чального взноса до 30% сделает 
и без того «антиадресную» суб-
сидируемую ипотеку ещё более 
«антиадресной». Между тем 
власти, если бы захотели, могли 
бы ограничить объёмы выдач 
субсидируемой ипотеки так, 
чтобы отсечь именно состоя-
тельных потенциальных за-
ёмщиков. 

Решения лежат на поверх-
ности. Во-первых, надо ввести 
критерии в отношении ве-
личины доходов потенциаль-
ных заёмщиков и наличия у 
них собственности — причём 
не только недвижимости, но и 
финансовых активов. Крите-
рий по наличию недвижимо-
сти может выглядеть, напри-
мер, так: если у семьи уже есть 
две или более квартир или од-
на квартира, метраж которой в 
расчёте на одного члена семьи 
превышает некое пороговое 
значение, то господдержка на 
покупку новой квартиры им 
не полагается. 

Понятно, что при желании 
потенциальный покупатель 
сможет обойти эти ограниче-
ния (например, через фиктив-
ную продажу имеющейся квар-
тиры ближайшим родственни-
кам), но это всё достаточно 
сложные схемы, и подавляю-
щее большинство состоятель-
ных покупателей ради допол-
нительной выгоды от господ-
держки ипотеки этим зани-
маться не будут. Они просто 
станут покупать инвестицион-
ное жильё с полной оплатой, в 
то время как сейчас они пред-
почитают брать субсидируе-
мую ипотеку, а свои деньги при 
этом хранить на депозитах 
(подробнее см. указанную вы-
ше статью «Чем заменить 
льготную ипотеку»). 

Во-вторых, господдержка 
ипотеки должна распростра-
няться только на жильё эко-
номкласса. Это можно форма-
лизовать путём ограничения 
предельной цены квадратного 
метра для жилья, которое мож-
но купить с господдержкой. За-
одно это станет стимулом для 
застройщиков строить именно 
массовое жильё и продавать его 
по разумным ценам, и это дей-
ствительно приведёт к увеличе-
нию доступности жилья. 

Однако столь простые ре-
шения нашим властям в голо-
ву не приходят. И это ещё раз 
доказывает, что вся эта исто-
рия с субсидированием ипо-
теки — это не про доступность 
жилья. Всё это делается только 
и исключительно ради сверх-
прибылей строительной от-
расли и банков, а также для со-
стоятельных граждан. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Господдержка только для богатых

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ДИАГНОЗ
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В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

ВАРШАВА. Президент 
Польши Анджей Дуда привёл к 
присяге Дональда Туска в ка-
честве нового премьер-мини-
стра страны. Вместе с главой 
кабмина присягу приняли и 
члены будущего правительства 
республики. 

 
СОФИЯ. В болгарской сто-

лице начался демонтаж памят-
ника Красной Армии, рабочие 
срезали самую высокую часть 
скульптурной группы — руку 
солдата с пистолетом-пулемё-
том ППШ. На днях глава адми-
нистрации Софийской области 
Вяра Тодева издала распоря-
жение о сносе памятника как 
представляющего опасность 
из-за своего аварийного со-
стояния. Предполагается, что 
самые высокие фигуры после 
демонтажа будут реставриро-
ваны, а затем станут частью 
экспозиции Музея социалисти-
ческого искусства. Монумент 
был установлен в Софии в 
1954 году. С 1993 года го-
родские власти неоднократно 
предпринимали попытки из-
бавиться от него. 

 
ГАЗА. Израильские воен-

ные начали закачивать воду 
из Средиземного моря в тун-
нели палестинского движения 
ХАМАС  под сектором Газа, 
чтобы затопить их. Операция 
вызвала обеспокоенность от-
дельных представителей ад-
министрации президента США 
Джо Байдена, правда, поли-
тиков волнует не судьба лю-
дей, которые могут находить-

ся в туннелях, а то, что ис-
пользование морской воды 
может быть неэффективным 
и, вероятно, поставит под 
угрозу запасы пресной воды 
в анклаве. 

 
АНН-АРБОР. Почти полови-

на (48%) американских изби-
рателей считают, что в настоя-
щее время США  тратят чрез-
мерные средства на помощь 
Украине, свидетельствуют дан-
ные опроса Мичиганского уни-
верситета. Как подчёркивается 
в исследовании, мнение о слиш-
ком больших финансовых вли-
ваниях Штатов в «незалежную» 
особенно распространено сре-
ди избирателей-республикан-
цев.  

 
ВАШИНГТОН. Центр по 

контролю и предупреждению 
заболеваний США сообщил  о 
росте младенческой смертно-
сти в стране в прошлом году. 
Этот показатель увеличился 
впервые с 2002-го. Расчёты 
сделаны на основе анализа 
данных о количестве смертей 
на каждую тысячу родившихся 
живыми. Общее число скон-
чавшихся грудничков в 2022 
году составило 20538. Возраст 
большинства матерей, поте-
рявших малышей, варьируется 
от 25 до 29 лет. Наиболее ча-
стой причиной смерти оказы-
вались осложнения во время 
беременности и бактериаль-
ный сепсис. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

П рошедшие с разруше-
ния Советского Союза 
десятилетия можно 

смело назвать потерянными. 
Нет сферы экономической или 
общественной жизни, которая 
бы не понесла тяжелейших по-
терь. Особенно заметен конт-
раст между двумя эпохами в 
Центральной Азии. Например, 
в Таджикистане к 1991 году 
суммарная мощность гидро-
электростанций составляла 4,1 
гигаватта. Большинство из них 
было построено в последние 
двадцать лет существования 
СССР. За последующую треть 
века к оставленному наследию 
прибавилось лишь 1,7 гигават-
та. Между тем население рес-
публики за годы независимо-
сти выросло вдвое — с 5 до 10 
миллионов. Несовпадение век-
торов привело к дефициту 
электроэнергии, и чем дальше, 
тем острее он ощущается.  

С начала осени в разных ре-
гионах страны стали происхо-
дить многочасовые веерные 
отключения света. Энергетики 
назвали это временной мерой, 
якобы необходимой, чтобы га-
рантировать непрерывные по-
ставки в зимний период. Вре-
мя идёт, но перебои с подачей 
электроэнергии сохраняются. 
Самая сложная ситуация сло-
жилась в Согдийской области 
на севере Таджикистана, где 
свет отключается по нескольку 
часов в сутки утром и вечером.  

Положение не улучшило да-
же фактическое прекращение 
экспорта. Если в сентябре рес-
публика продала соседям — 
Узбекистану и Афганистану — 
электроэнергии на 20 миллио-
нов долларов, то по итогам ок-
тября выручённая сумма упала 
до 1,3 миллиона. Это говорит 
о том, что страна действитель-
но испытывает серьёзную не-
хватку стратегического ресур-

са. По разным оценкам, только 
в осенне-зимний период она 
составляет 2,2—2,5 миллиарда 
кВт-ч электроэнергии — более 
10 процентов годовой выра-
ботки. 

Власти, впрочем, на словах 
полны оптимизма. Находясь 
недавно в Объединённых 
Арабских Эмиратах, президент 
Эмомали Рахмон объявил, что 
к середине века Таджикистан 
вдвое увеличит производство 
электроэнергии на своих гид-
роэлектростанциях. Ещё более 
впечатляющие образы нари-
совал министр энергетики и 
водных ресурсов Далер Джума. 
По его словам, уже в 2030 году 
энергетические объекты до-
стигнут суммарной мощности 
10 гигаватт, что почти в два 
раза больше, чем сейчас. При-
чём произойдёт это якобы за 
счёт развития возобновляе-
мых источников.  

Пока же страна испытывает 
трудности даже с обслужива-
нием имеющегося оборудова-
ния, не говоря уже о каком-то 
рывке. Застопорилось и строи-
тельство Рогунской ГЭС. Из 
шести турбин, которые долж-
ны обеспечить выработку поч-
ти 14 миллиардов кВт-ч элек-
троэнергии в год, установлены 
только две, с производством 
вдесятеро меньшим. Ввод в 
действие этих агрегатов про-
изошёл в 2018—2019 годах. На 
дальнейшие работы, а они 
оцениваются почти в 5 мил-
лиардов долларов, денег в каз-
не не хватает. Утверждённый 
бюджет на 2024 год предусмат-
ривает расходы на строитель-
ство станции в размере 2,8 
миллиарда сомони (23 млрд 
руб.). Также власти рассчиты-
вают на привлечение ино-
странных инвестиций.  

Некоторые успехи на этом 
пути, казалось бы, есть. В 2022 
году при участии Всемирного 
банка был создан консорциум 
для поиска доноров. Недавно 
ему удалось заключить согла-
шение с Саудовским фондом 
развития о кредите объёмом 
100 миллионов долларов. 
Правда, непосредственно на 
строительство пойдёт лишь 
часть этих средств. Остальные 
планируется потратить на 

проекты водоснабжения сель-
ской местности, защиты от па-
водков и т.д. Нельзя также за-
бывать, что заём увеличивает 
и без того тяжёлое долговое 
бремя страны.  

«Палкой о двух концах» яв-
ляются и другие инициативы 
таджикских властей в энерге-
тической сфере. На прошед-
шей в декабре в ОАЭ 28-й кон-
ференции сторон рамочной 
конвенции ООН по вопросам 
изменения климата предста-
вители Таджикистана, Кирги-
зии и Пакистана выступили с 
совместным заявлением об 
ускорении международного 
проекта CASA-1000. Данная 
инициатива включает строи-
тельство линии электропере-
дачи, по которой электроэнер-
гия из Таджикистана и Кирги-
зии должна экспортироваться 
в Афганистан и Пакистан.  

Помимо чисто экономиче-
ской составляющей, проект 
имеет ярко выраженный гео-
политический подтекст. Вме-
сте с газопроводом ТАПИ 
(Туркмения — Афганистан — 
Пакистан — Индия) он должен 
был способствовать появле-
нию «Большой Центральной 
Азии» — альянса стран под 
эгидой США. Смена власти в 
Афганистане поставила обе 
инициативы на паузу, но, как 
видим, Запад вовсе не отка-
зался от своих задумок. Чтобы 
обеспечить согласие местных 
элит, он обращается к при-
вычному инструменту — фи-
нансовому шантажу. В ОАЭ 
Рахмон встретился с прези-
дентом Группы Всемирного 
банка Аджаем Бангой, кото-
рый пообещал щедрые влива-
ния в таджикскую энергетику 
в случае продолжения реали-
зации CASA-1000.  

Но если перспективы помо-
щи весьма туманны, то нега-
тивные последствия увеличе-
ния экспорта в дальнее зару-
бежье очевидны. И без того 
нарастающий дефицит может 
принять угрожающие масшта-
бы, ударив по жителям и эко-
номике в целом.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Сказочные гигаватты 
Душанбе

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В  ходе мероприятия экс-
перты и представители 
руководства высказали 

мнение, что Биньфыок долж-
на продолжать обновлять ме-
тоды управления, поощрять 
всё новое: продукты, реше-
ния, услуги и экономическую 
модель, а также сосредото-
читься на развитии цифровой 
экономики, создании умных 
городов и цифрового прави-
тельства. 

Чан Тует Минь, замести-
тель председателя Народного 
комитета провинции, отме-
тила, что в прошлом году 
Биньфыок заняла 12-е место 
среди городов и провинций 
страны по уровню цифровой 
трансформации и второе ме-
сто среди населённых пунк-
тов Юго-Восточного региона. 
К настоящему времени Бинь-
фыок уже выполнила 22 из 
33 задач, поставленных На-
циональным комитетом по 
цифровой трансформации на 
2023 год. Доля государствен-
ных услуг, используемых на-
селением, достигла почти 
100%, а доля административ-

ных запросов, обрабатывае-
мых в режиме онлайн, — бо-
лее 97%. 

При этом 98% администра-
тивных досье были переведе-
ны в цифровой формат. Для 
оплаты госуслуг проведено 
почти 26500 онлайн-транзак-
ций на общую сумму 120 
млрд донгов (5,05 млн долл.). 

По состоянию на конец 
июля, например, Биньфыок 
предоставила 1465 госуслуг в 
режиме онлайн на Националь-
ном портале государственных 
услуг, заняв пятое место среди 
63 населённых пунктов стра-
ны, отметил Минь. 

В целях дальнейшего уско-
рения процесса цифровой 
трансформации Постоянный 
совет Народного комитета 
провинции принял резолю-
цию «О цифровой экономике 
до 2025 года», в которой  
уточнены задачи по форми-
рованию цифрового прави-
тельства, цифровой экономи-
ки и цифрового общества до 
2025 года. 

Соответственно, вся дея-
тельность местных органов 

власти станет осуществляться 
в киберпространстве, в то 
время как цифровая база дан-
ных будет завершена наряду 
с платформами для установ-
ления связей между людьми, 
предприятиями и местной 
администрацией. Согласно 
принятой резолюции, про-
винция также будет работать 
над обеспечением безопасно-
сти онлайн-транзакций. 

Участники конференции 
отметили, что Биньфыок яв-
ляется одним из первых на-
селённых пунктов, где были 
построены умные городские 
районы с положительными 
результатами, включая бес-
перебойную работу провин-
циального центра интеллек-
туальных операций (IOC). 

По данным Департамента 
информации и коммуника-
ций провинции, в 2025 году 
Биньфыок также намерена 

усилить развитие индустрии 
информационно-коммуника-
ционных технологий (ИКТ), а 
также деятельности в области 
цифровой экономики в ин-
тернете. Ожидается, что в 
2025 году вклад каждого из 
этих секторов в ВРВП про-
винции составит 7—10%. 

Май Тхань Хай из Нацио-
нального департамента по 
цифровой трансформации 
посоветовал провинции 
Биньфыок сосредоточиться 
на ускорении цифровой 
трансформации в сфере ту-
ризма для улучшения впе-
чатлений посетителей, а так-
же развивать свои сильные 
стороны в области интеллек-
туального сельского и лес-
ного хозяйства, выводить 
сельское, лесное и рыбное 
хозяйство на платформы 
электронной коммерции и 
цифровизировать цепочку 

поставок на экспорт для по-
вышения ценности местной 
продукции. 

В то же время Биньфыок 
должна разработать политику 
привлечения и подготовки 
ИТ-кадров, а также создать 
нормативные акты, обеспечи-
вающие работу всех госуч-
реждений в киберпростран-
стве и подписание всех доку-
ментов в цифровом формате, 
что позволит отказаться от 
бумажных документов, сказал 
Хай и добавил, что Биньфыок 
необходимо сотрудничать с 
крупными телекоммуника-
ционными компаниями для 
отработки моделей комплекс-
ной цифровизации.  

ВИА. 
 

q Инженеры работают в ин-
теллектуальном операцион-
ном центре Биньфыок. 
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Цифровые 
планы 

Биньфыок 
 
Провинция Биньфыок, расположенная на юге 

Вьетнама, стремится к тому, чтобы к 2025 году 
доля цифровой экономики в местном валовом регио-
нальном внутреннем продукте (ВРВП) выросла до 
20%, сообщили на конференции, проведённой недавно 
Народным комитетом провинции.

Повысить доступность 
медицинских услуг 

Базовые медицинские услуги и услуги здра-
воохранения в медицинских учреждениях 
первичного уровня теперь стали ещё более 
доступными и удобными для жителей Китая. 
Об этом сообщил во вторник Государственный 
комитет по делам здравоохранения КНР. 

Как сообщили представители госкомитета 
на пресс-конференции, с момента принятия в 
августе этого года серии мер, направленных 
на повышение качества медицинского обслу-
живания на низовом уровне, местные власти 
выдвинули новые инициативы по обеспече-
нию медицинского обслуживания на уровне 
общин с учётом реальной ситуации. 

Например, первичные медицинские учреж-
дения провинции Шаньдун предлагают мест-
ным жителям пройти вакцинацию по выход-
ным, а также получить расширенное амбула-
торное обслуживание. В некоторых общинных 
центрах здравоохранения Пекина в ответ на не-
давний рост детских случаев респираторных за-
болеваний была расширена программа услуг по 
диагностике и лечению детей в выходные дни. 

По данным ведомства, усилия также на-
правляются на укрепление роли медицинских 
учреждений общинного уровня в лечении хро-
нических заболеваний и на стимулирование 
опытных врачей к оказанию медицинских 
услуг на низовом уровне. 

 
Столь необходимое 

сотрудничество 
За десять лет сотрудничества в области сель-

ского хозяйства в рамках инициативы «Пояс и 
путь» Китайская Народная Республика помог-
ла многим странам-партнёрам увеличить про-
изводство агропродукции и смягчить пробле-
му голода. Об этом говорится в докладе, опуб-
ликованном Китайским фондом развития 
прав человека и аналитическим центром 
Синьхуа New China Research. 

В документе под названием «Для лучшего 
мира — взгляд на прошедшее десятилетие со-
вместного продвижения инициативы «Пояс и 
путь» с точки зрения прав человека» отмеча-
ется, что голод уже давно является одной из 
самых серьёзных проблем, стоящих перед ми-
ром, а сельскохозяйственное сотрудничество 
— одна из важнейших областей совместного 
строительства инициативы. 

В докладе говорится, что Китай подписал 
более 100 документов о взаимодействии в 
области сельского хозяйства и рыболовства с 
почти 90 странами-партнёрами и междуна-
родными организациями, а также создал ре-
гиональные механизмы аграрного сотрудни-
чества, такие как механизм «10+10» для ки-
тайско-африканских сельскохозяйственных 
научно-исследовательских институтов, актив-
но продвигая региональные контакты в обла-
сти продовольственной безопасности. 

По состоянию на 2021 год КНР направил 
свыше 2 тыс. сельскохозяйственных экспертов 
и техников в более чем 70 государств и терри-
торий, внедрил и продемонстрировал свыше 
1,5 тыс. аграрных технологий во многих стра-
нах и помог различным проектам увеличить 
производство в среднем на 40—70 проц., за-
явили аналитики. 

 
Новая китайская разработка 

Суперкомпьютер нового поколения «Тяньхэ 
Синъи» был представлен на днях в Нацио-
нальном суперкомпьютерном центре в городе 
Гуанчжоу провинции Гуандун на юге Китая. 

Новинка превзошла отечественный супер-
компьютер Тяньхэ-2, который не раз возглав-
лял мировой рейтинг Топ-500 по производи-
тельности, сетевым возможностям, ёмкости 
хранилища и сервисным возможностям, за-
явил директор центра Лу Юйтун. 

«Тяньхэ Синъи» удовлетворит растущие по-
требности в сфере высокопроизводительных 
вычислений, обучения больших моделей ис-
кусственного интеллекта и анализа больших 
данных, отметили в центре.

Н е всякая ёлочка годит-
ся для высаживания в 
кадку. Отбор начина-

ется уже с так называемой 
школы — участков, где дерев-
ца, достигшие возраста 3—4 
лет, растут под открытым не-
бом после теплицы, которая 

ещё называется яслями. 
«Ёлочки подбираем в школь-
ных отделениях, где уже вид-
но, какой вид будет у будуще-
го деревца. Они должны быть 
прямыми и здоровыми. Вы-
саживаем их в подготовлен-
ные вазоны со специальным 

субстратом. Те ёлочки, кото-
рые будем продавать накану-
не Нового года, на отдельную 
«жилплощадь» мы опреде-
ляем весной, потом полива-
ем, подкармливаем, рыхлим 
почву, чтобы к определённой 
зиме они подросли до нужной 

высоты», — рассказала на-
чальник питомника. 

Также она опровергла миф, 
что ёлочке зимой холодно 
под открытым небом и про-
низывающим ветром. Под 
снежным покровом, как под 
пуховым одеялом, у хвойных 
насаждений наступает пе-
риод покоя — как спячка у 
медведя в берлоге. На вер-
хушке набухает почка, кото-
рая, словно пломба, закупо-
ривает растение, замедляя его 
рост. Ёлочки пребывают в та-
ком состоянии до первой ка-
пели, а потом начинают ин-
тенсивно подниматься выше 
к солнышку. 

Вечнозелёных красавиц в 

кадках в лесном питомнике 
Бешенковичского лесхоза 
впервые стали готовить на 
праздничные ёлочные базары 
в прошлом году. И теперь 
часть подготовленных лесных 
красавиц уедет в Витебск на 
ёлочные базары. В областном 
центре их можно будет найти 
на площадках у крупных ма-
газинов на улицах «Правды», 
Воинов-интернационалистов 
и Московском проспекте. 

Когда такая ёлочка окажет-
ся у вас дома, о ней нужно бу-
дет позаботиться. Ирина Лю-
башкова сказала, что магази-
ны дают подробные рекомен-
дации по уходу за растения-
ми, вам поведают о тонкостях 
их высадки на даче. Также 
можно предложить жителям 
своего дома или микрорайона 
докупить саженцы и сообща 
создать уютный хвойный уго-
лок в шаговой доступности. 

 
Алеся ПУШНЯКОВА. 

Фото  
Александра ХИТРОВА.

Гостьи из леса появятся 
на улице «Правды»

Совсем скоро детвора будет петь новогоднюю песенку, как маленькой ёлочке 
холодно зимой. Однако работники лесного питомника Бешенковичского лесхоза, 
что в Витебской области Белоруссии, знают: под снегом вечнозелёные деревца 
чувствуют себя отлично. Именно здесь специализируются на выращивании 
праздничных лесных красавиц в кадках. Пока же ёлочки сидят в своих индивиду-
альных «домиках» и ждут начала предновогодних базаров. 

 Начальник лесного питомника Ирина Любашкова рассказала корреспонденту 
БЕЛТА, какой «кастинг» проходят саженцы-школьники, чтобы получить роль 
главного украшения домов и квартир на долгожданный зимний праздник, а также 
как ухаживать за гостьями из леса, чтобы они росли и хорошели.

Бастуют 
педагоги 
 

Учителя со всей Литвы со-
бирались в ноябре на ми-

тинг возле здания сейма, объ-
явив о забастовке, о чём ин-
формировал интернет-портал 
NBS.it. Люди держали в руках 
плакаты с надписями «Солид-
ная зарплата для учителя — 
необходимость», «Заработная 
плата — не льгота». 

По словам председателя 
профсоюза работников обра-
зования Андрюса Навицкаса, 
учителя принесли показать де-
путатам свои платёжные ведо-
мости, чтобы доказать: инфор-
мация об их зарплатах, публи-
куемая минобром, не соответ-
ствует действительности. 

И вот теперь, в декабре, 

профсоюз возобновляет заба-
стовку.  

Участники забастовки, 
рассказал А. Навицкас, будут 
наблюдать за заседанием 
сейма, в ходе которого пла-
нируется утвердить бюджет 
Литвы на следующий год. 
Учителя просят власти уве-
личить им зарплаты на 15% 
с января и ещё на столько же 
с сентября следующего года. 

Педагоги, сообщает агент-
ство ELTA, выразили надеж-
ду, что депутаты согласятся 
с их требованиями. Они по-
яснили: если заработная 
плата будет увеличена толь-
ко на 10% с января и ещё на 
10% с сентября, то «в луч-
шем случае будет компен-
сирована инфляция». 

 
Евгений БУДИНАС.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Н е позавидуешь в эти по-
следние недели уходя-
щего года канцлеру Гер-

мании Олафу Шольцу. Встре-
чать рождественские и ново-
годние праздники ему придёт-
ся с напрочь испорченным на-
строением. Причём по всем 
«фронтам», начиная с полити-
ческого и заканчивая личным. 
Дело в том, что у возглавляе-
мого им правительства нако-
пился большой ворох проблем, 
и это отразилось не только на 
уровне популярности среди на-
селения ФРГ самого кабинета 
министров и основы правящей 
коалиции — Социал-демокра-
тической партии Германии 
(СДПГ), но и лично канцлера. 

Масла в огонь добавил и про-
шедший недавно в Берлине 
съезд СДПГ, на котором высту-
пал Шольц. Его речь на этом 
форуме, как отмечает немец-
кая пресса, оставила неодно-
значное впечатление. 

Как отметило в связи с этим 
издание «Бильд», на съезде 
Олаф Шольц обратился к од-
нопартийцам как к «дорогим 
товарищам», а те в ответ 
устроили ему пятиминутную 
овацию стоя. Но по мере того, 
что говорил в дальнейшем 
Шольц, настроение в зале стало 
меняться, а когда канцлер не-
двусмысленно начал обвинять 
во всех нынешних проблемах 
Германии Россию, стало оче-
видно, что далеко не все при-
сутствующие разделяют мне-
ние своего высокопоставлен-
ного «партайгеноссе»… 

Но это, как говорится, реак-
ция на уровне партийного 
междусобойчика, а вот другая 
реакция на проводимую поли-
тику, несомненно, огорчила 
канцлера значительно серьёз-
нее, чем сомнения в его право-
те многих социал-демократов. 
Как подчёркивает «Бильд», од-
новременно с «аплодисмента-
ми от товарищей по партии 
канцлер получил и звонкую 
пощёчину от избирателей». 

Так, по данным совпавшего 
по времени со съездом партии 
последнего опроса социологи-
ческого института INSA для всё 
той же газеты «Бильд», рейтинг 
СДПГ опустился на самый низ-
кий уровень в текущем столе-
тии, составив всего 14%. Этот 
показатель уступает сегодня 
даже рейтингу «зелёных» 
(15%). Что же касается уровня 
поддержки населением ФРГ 
правящей коалиции в целом, 
то он опустился до 34%. Стоит 
ли удивляться при этом, что 
личный рейтинг самого канц-
лера едва превышает 20%, — 
это является антирекордом по-
пулярности главы правитель-
ства Германии с 1997 года! Од-
новременно опрос показал, что 
почти 70% его участников не-
довольны работой Шольца на 
занимаемом посту. 

Как отмечают местные ана-
литики, падение рейтинга и 
канцлера, и правящей прави-
тельственной коалиции в том 
числе связано с нынешними 
бюджетными проблемами: как 
закрыть 2023 год и разработать 

бюджетный план на следую-
щий год, не нарушив принципа 
долгового тормоза (долги не 
должны превышать 0,35% 
ВВП). СДПГ предлагает пока 
приостановить действие «дол-
гового тормоза». Коалиция од-
новременно лихорадочно об-
суждает, на чём можно сэко-
номить. 

Кстати, об экономии. Те же 
опросы общественного мнения 
в Германии показали, что на-
селение готово поддержать 
экономию на пособиях по без-
работице, в особенности — для 
мигрантов (их недавно подня-
ли), а также на климатических 
мерах. Но главными являются 
даже не эти показатели: по-
давляющее большинство 
участников (свыше 70%) счи-
тают необходимым экономить 
на военной помощи Украине и 
на любых иных способах под-
держки киевского режима. 

Судя по всему, простые нем-
цы становятся политически бо-
лее прозорливыми, чем их 
собственное правительство и 
возглавляющий его канцлер. 
Об этом-то и стоит, наверное, 
Олафу Шольцу задуматься в 
первую очередь. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Аплодисменты 
и… пощёчина

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Утверждения вла-
стей Таджикистана о 
решении энергетических 
проблем опровергаются 
реальностью. Жители 
продолжают страдать 
от веерных отключений, 
а ввод новых мощностей 
отстаёт от графика. В 
частности, в разряд 
«долгостроя» перешла 
крупнейшая в стране Ро-
гунская ГЭС.
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ППооссввяящщааееттссяя  ТТааттььяяннее  ДДоорроонниинноойй

Лучшая книга о лучшей актрисе
Событие такой значимости для всей нашей 

культуры «Правда» не может не отметить. В сто-
личном издательстве «У Никитских ворот» вышла 
великолепная книга «Свет русского таланта», по-
свящённая жизни и творчеству народной арти-
стки СССР Татьяны Васильевны Дорониной. И 
уже первое прочтение её позволяет мне с абсо-
лютной уверенностью сказать, что это — одна из 
лучших книг о великой актрисе и выдающемся 
театральном деятеле нашей страны. 

Да, столь капитальный труд надо поставить рядом 
с пронзительным «Дневником актрисы», который 
мы имеем благодаря блистательному перу самой 
Татьяны Васильевны. А ещё хочется присоединить 
новое издание к двум ранее вышедшим работам  
о Т.В. Дорониной, автором которых стала много-
летняя заведующая литературной частью МХАТ  
им. М. Горького Галина Александровна Ореханова. 

Вот кому, представьте себе, обязаны мы и рожде-
нием этого, по сути коллективного исследования 
на ту же актуальнейшую тему! Разве не образец 
любви и верности? Стоит также учесть, в каких экс-
тремальных условиях шла заключительная часть 
огромной работы, за которую взялась Галина Алек-
сандровна: тяжелейшая болезнь свалилась на неё. 

И всё-таки она не отступила — добилась поставлен-
ной цели. Подвиг замечательного театроведа, анали-
тика, публициста увенчан достойным результатом. 

Процитирую обращение «К читателю», которым 
Г.А. Ореханова открывает бережно составленный и 

тщательно прокомментированный ею сборник ста-
тей, интервью и эссе разных лет об уникальной 
личности отечественной сцены и экрана: 

«Цель этого собрания — на основании работ раз-
ных авторов, отразивших творческий путь станов-
ления и развития актёрской судьбы Татьяны Ва-
сильевны Дорониной, показать читателю масштаб 
личности и диапазон творческих возможностей 
русской актрисы, ставшей великой. 

В сборник вошли как высокопрофессиональные 
критические статьи крупных мастеров, характе-
ризующие особенности дарования народной ар-
тистки СССР Т.В. Дорониной, так и эссе писателей 
и художников сцены, современников актрисы, 
умевших увидеть в её таланте уникальные черты 
выдающегося характера. В сборнике опубликова-
ны интервью с известными искусствоведами, по-
казавшими неповторимость творческого почерка 
Татьяны Дорониной… Неповторимость личности 
актрисы впечатляет не только её национальной 
самобытностью, вобравшей в себя лучшие черты 
русского народного характера, но и проница-
тельностью ума выдающейся личности, способ-
ной понять глубины духовного содержания свое-
го народа». 

Поверьте, для этой газетной страницы мне было 
очень нелегко отобрать в сборнике наиболее инте-
ресное. Потому что интересно здесь всё. 

 
Виктор КОЖЕМЯКО.

Увидев её в первый раз в кино, я 
подумал: «Почему столько шу-
ма вокруг какой-то Софи Лорен, 

когда вот перед нами ак триса, которая 
лучше и выше её?» Мы же все какие-
то стран ные люди, по отношению к 
Западу мы считаем себя какими-то 
недоделками и не видим своих пре-

имуществ. Утверждаю: До ронина — 
актриса мирового класса, лучше мно-
гих западных актрис… 

В фильме «Три тополя на Плющихе» 
работа Татьяны Васи льевны достав-
ляет большое удовольствие. Доронина 
и Олег Еф ремов — дуэт прямо-таки 
совершенный. Оба играют настолько 

прекрасно, что кажется, будто они ис-
полняют оперные партии. 

Сейчас я хожу в театр редко, поэто-
му и вижу Доронину редко. Видел её 
Гурмыжскую в «Лесе». Безусловно, это 
её роль, и она здесь хо роша. Помню, 
как когда-то Гурмыжскую играла 
Мичурина-Са мойлова. Это был совер-
шенно другой образ, но я, видевший 
за свою жизнь множество великих ак-
тёров, волей-неволей срав ниваю. 

Как и Мичурина-Самойлова, Доро-
нина крупная фигура в искусстве, она 
великая актриса и строительница те-
атра. Эта волевая женщина оказалась 
великолепным администратором. Ко-
гда МХАТ раскололся, она приняла под 
своё руководство вто рую часть труп-
пы, спасла актёров, выброшенных за 

борт, дав им возможность играть. По-
началу ей, конечно же, было тяжело. 
Ведь удержать труппу в руках очень 
трудно, порой она стано вится страш-
ной разрушительной силой. Сколько я 
видел хоро ших режиссёров, которые 
слетели со своих мест из-за того, что 
не смогли с этим справиться. 

Доронина держит труппу очень 
строго. Весь театр ходит перед ней на 
цыпочках, и это правильно. Нельзя 
вхо дить в товарищеские отношения и 
опускаться до панибратства. Всегда 
надо сохранять дистанцию для того, 
чтобы в решающий момент твой голос 
прозвучал и был услышан. 

Как-то, напри мер, шёл спектакль 
по моей пьесе «В день свадьбы», а 
накану не, буквально за три-четыре 
дня, заболел актёр, играющий одну из 
главных ролей. Режиссёр собирался 
спектакль отменить. Но Доронина ска-
зала: «Нет. Отмены не будет». И пред-
ложила назначить на роль молодого 

актёра. И это за три дня до пред -
ставления! Я, честно говоря, побоялся 
идти смотреть. А оказа лось, что боялся 
зря. По свидетельствам очевидцев, всё 
прошло удачно, и по игре актёра не 
было видно того, что это замена. 

Вообще, я благодарен театру Доро-
ниной за постановку моих пьес. Одна 
из них идёт уже вторую сотню раз, дру-
гая тоже раз пятьдесят. И обе они при-
няты зрителем хорошо. Спектакль «Её 
друзья» играется всегда при аншлаге, и 
это в огромном зале МХАТ. Значит, 
было сделано что-то такое, из-за чего 
пьесы, на писанные пятьдесят лет назад, 
звучат современно. И для меня это осо-
бенно важно. Доронинский МХАТ — 
один из тех театров, куда мне не страш-
но ходить. Не страшно, что я увижу на 
сцене что-то такое, из-за чего мне вдруг 
станет неприятно или стыд но. Это театр 
традиционный, в лучшем смысле этого 
слова. Хо роший театр. 

Виктор РОЗОВ.

На зависть Софи Лорен
С Татьяной Васильевной Дорониной я познакомился ещё тогда, когда 

она работала у Товстоно гова в БДТ. Первый раз я увидел её в «Горе от 
ума», в роли Софьи, и она меня ошеломила. Несмотря на то, что в спек -
такле были заняты лучшие силы (Чацкого, например, играл Юрский), До-
ронина выходила на первый план благодаря сво ему таланту, обаянию и 
внешности. Получалось, что «Горе от ума» — это о Софье, на её фоне и 
Чацкий, и Фамусов стано вились второстепенными персонажами. Я тогда 
долго ходил под впечатлением этой её роли, долго не мог понять, как ей 
удаётся переигрывать всех. До сих пор не знаю, думал ли Товстоногов 
сделать Софью главной героиней, или же это по лучилось само собой.

Татьяна Доронина, по-моему, последняя 
на сегодня великая русская актриса. Конечно, 
заявление это, может быть, слишком круто 
— жизнь, казалось бы, идёт, на сцене всё 
время появля ются всё новые и новые лица, 
звучат новые имена, рождаются актрисы. 
Актрисы снимаются в сериалах, потрясают 
туалетами на сцене, прекрасно ведут себя в 
различных телевизионных тусовках — рас-
сказывают всяческие байки, театральные 
истории. Но дальше этой какой-то пустой 
публичности дело не идёт. Мне кажется, 
что Доронина никогда не участвовала в по-
добных собраниях — не веселилась за столами 
в ЦДРИ или в каких-нибудь других теат-
ральных гостиных... Может быть, она всегда 
чувствовала свой путь и то огромное значе-
ние символа эпохи, которым она стала. 

 

Невольно я перебираю в памяти всё, что 
было, и всё, что есть сейчас, и пытаюсь 
сопоставить масштаб известности, любви 

народа, совмещённости собственного имиджа и 
народной тра диции. В прошлом, если говорить 
об обозримом периоде, Алиса Коонен, Тарасова, 
Андровская, Раневская, Марецкая, Любовь Ор-
лова. Последняя — Степанова. И замыкает этот 

ряд Доронина, и боюсь, что впереди ничего по-
добного уже не будет. 

Почему так трудно писать портрет актрисы 
Дорониной? По тому что он весь состоит из по-
разительных, потрясающих результатов и в то 
же время из огромного количества недомолвок 
и мелких суждений. У нас, в литературе, так же, 
точно так же, как и в театре. Я хорошо помню, 
как когда-то давно я оказался в Барнауле на не-
коей писательской встрече со своим другом, 
тоже писателем. Мы вдвоём пришли в дом к од-
ному из ста рейших наших литераторов, ели ар-
буз, говорили о литературе. И заговорили вдруг о 
Распутине. И вот тогда мой друг меня удивил: он 
неожиданно начал рассуждать об ошибках и, с 
его точки зрения, неверных поворотах знамени-
той повести Валентина Распутина «Живи и пом-
ни». Я тогда очень разгорячился и сказал: «Снача-
ла дорасти». 

В общем, это обычное дело: чем совершеннее 
творение того или иного мастера, чем выше, 
тем сильнее стремление на него замахнуться, 
найти изъян или хотя бы какую-то рукотворную 

причину — почему произошло так и почему не 
произошло иначе. 

Так было и где-то в начале знаменитого доро-
нинского звёзд ного пути, когда она играла в Ле-
нинграде у Товстоногова. Сей час ведь никто не 
додумается поехать в Ленинград, чтобы по -
смотреть там реконструкцию, проведённую в 
Северной столице после многомиллионной ин-
вестиции. А тогда ездили — на «Иди ота» со 
Смоктуновским и Дорониной, на «Горе от ума» и 
другие постановки. Когда БДТ приезжал в Моск-
ву, то все ломились на спектакли, бегали смотреть 
на Доронину, на Смоктуновского, на молодого 
тогда Лаврова, на удивительные дуэты и ансамб-
ли и говорили: вот если бы не Товстоногов... Ме-
ня очень волновала эта внутренняя несправед-
ливость. Товстоногов, конечно, гениальный ре-
жиссёр, но почему же никто никогда не упомина -
ет о режиссёрах Стрепетовой, Комиссаржевской 
(которая сама себе была режиссёром)? 

При разделе МХАТ (мы знаем эту историю,  
по-разному к ней относимся, и, может быть, я о 
ней скажу ещё потом), так вот повторяю: при 

разделе труппы делилось и кое-что из имущества. 
Люди все были ушлые, острые; парадные камзо-
лы и шитые золотом роброны старых постановок 
оказались в Ка мергерском, а вот шитое «жемчу-
гом» платье Марии Стюарт уехало на Тверской 
бульвар, оно и сейчас выставлено в фойе театра. 
Но надо внимательно в него вглядеться: все 
жемчу жинки в нём сделаны из обычного лущё-
ного и чуть подкра шенного гороха. Так делили... 

За свою жизнь я знал довольно много круп-
ных людей, с ко торыми дружил, иногда перехо-
дил с ними на «ты», а иногда, несмотря на ми-
нимальную разницу в возрасте, на «ты» не мог 
перейти. Не мог даже вольно о таком своём 
знакомом подумать. Мы, например, много раз 
договаривались с Валентином Григорьевичем 
Распутиным (что-то я сегодня всё о небожите -
лях говорю), что будем называть друг друга на 
«ты». А я не могу, я много раз ловил себя на том, 
что, когда Распутин входит в комнату, я тут же 
встаю — это уже помимо меня, это инстинкт. 
Точно так же я отношусь к Дорониной — здесь 
уже как бы присутствие каких-то особых, даже 
потусторонних сил… 

Сергей ЕСИН, 
писатель, многолетний ректор  

Литературного института им. А.М. Горького.

Виват, великая!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Надо защищать 
своё, родное» 

 
Из интервью газете «Аргументы недели»,  
март 2016 г. 

— Татьяна Васильевна, ответьте на вопрос: отношение 
к Родине — чрезвычайно важно для любого художника 
или он имеет полное право заявить: я гражданин мира, 
а Роди на — так, частность? 

— Многие наши таланты произрастали в жестокую историче -
скую погоду и стали неразрывны с Россией, трагической и 
пре красной. Для меня неделя вне страны — более чем достаточ -
но. Мои корни глубоко в Ярославской земле, связывают меня с 
моими прадедами и прабабушками, с ярославским старооб -
рядческим крестьянством. У них были полное единение с зем -
лёй и такое же понимание обязательства защищать эту землю! 
Сколько крестьянства полегло в образе воинов, русских и 
совет ских. И когда я слышу о «человеке мира», каком-то 
абстракт ном «человеке мира», что это — высший вид челове-
ка... Хорошо, человек мира, а кто будет тогда защищать эту 
землю, где ты родился, получил образование, в которую легли 
твои деды? Не понимаю я этой позиции, не уважаю её. 

— Кто работает на земле, тот чаще всего любит её и со -
страдает ей. Беда-то повыше! Повыше компактное поселе -
ние «человеков мира», тех, кто абсолютно к ней равноду-
шен и спокойно ставит эксперименты, грабит, предаёт... 

— Сказать, что это Божье испытание, я, конечно, могу... 
— Нам всем? России? Кому испытание? 
— Нам с вами. Надо защищать своё, родное. Я за тридцать 

лет, что руковожу театром, могла и много сниматься, и много 
играть на сцене, но у меня не было на это времени, надо было 
овладевать навыками, которыми я не обладала, — навыками 
руководителя, способностями директора. Меня выбрали, мне 
доверили — я не могла оказаться бездеятельной идиоткой. 
Мне важно сохранить то, что удалось отстоять, отбиваясь от 
врагов, а среди них были значительные, сильные фигуры. 

— Прошло почти 30 лет со времени раскола 
Художествен ного театра, и никак нельзя сказать, что вы 
проиграли — те атр ваш полон. Люди, которые не в курсе, 
что надо игно рировать «театр Дорониной», заходят по-
смотреть спектакли и удивляются: ничего страшного. 

— Я надеюсь, что так или иначе постепенно вообще вер-
нётся любовь к хорошему. К хорошей литературе в первую 
очередь. Детей со школы будут приучать к настоящим кни-
гам, а то ведь два поколения уже потеряно. До чего дошло — 
выпускники теа тральных школ не читают. 

— Из вас-то замечательная была бы учительница, а в 
шко ле дети часто равнодушны к классике, может быть, 
им рано в 15 лет — «Войну и мир»? 

— Нет, не рано, тут чем раньше, тем лучше. Моя первая 
учи тельница Валентина Васильевна пришла и прочла нам 
Симоно ва, прочла стихи Алигер. Война, холод, нам в классе 
дают по 150 граммов хлеба, чтобы мы хоть что-то сообража-
ли, мы пишем в старых книгах, потому что нет тетрадей, и 
всё мы понимали и постигали. А учительнице нашей было 
20 лет... Если я сейчас вылезу на трибуну и стану говорить 
высокие слова, мне не хва тит времени заниматься своим де-
лом. Поэтому скажу: есть своя ниша — займи её. Стань на 
свою точку — и пребывай до сконча ния своих сил.

«Время циников 
наступило» 

 
Из интервью газете «Союзное Вече», май 2016 г. 

— Вы человек не публичный, на тусовках не мелькае те, в 
президиумах и за «круглыми столами» не сидите, на ин-
тервью и собеседования соглашаетесь с трудом, в своей 
«большой холодной квартире на Фрунзенской набережной» 
(цитирую вашу книгу) живёте как-то уж очень замкнуто. 

— Я очень люблю собак, кошек, лошадей. Моя собака умерла, я 
не могу её предать и взять другую. Сейчас у меня любимец — кот. 
Так вот, если самое доброе, умное, верное, такое прекрасное жи-
вотное, как собака, постоянно бить и гнать, оно не вылезет из 
своей конуры. Вам не приходило в голову, что я сижу в своей «ко-
нуре» именно по этой причине? Вы же отлично знаете, что идёт 
оголтелая травля — меня, театра, почему-то вседозволенная... 

— Ваша ситуация — это исключение из правила или знак 
времени? 

— Нынешнее время в России не благоприятствует талантам. 
Так думаю и говорю не я одна. Кажется, что одарённые профес-
сионалы в нашем театральном деле больше не нужны. Хватает 
агрессивных имитаторов, которые наступают и теснят талант. 
Время циников наступило. 

— А откуда родилась слава о вашем дурном, трудном для 
людей характере? 

— Мне мой характер нравится. Он ограждает меня. Люди, со-
вершившие пакость, Доронину опасаются. И правильно делают. 
Я никому никогда не давала пощёчины и не собираюсь впредь. 
Но я способна на поступки, достаточно неприятные для оскор-
бителя. 

— В БДТ, на юбилее Евгения Алексеевича Лебедева, воз-
никла овация, и зал встал, когда вы шли на сцену его при-
ветствовать. 

— Так и на юбилее Георгия Александровича Товстоногова 
было. 

— Во что вы верите, на что надеетесь сегодня? 
— Без веры в воздействие на зрителя хорошей драматургии 

в театре делать нечего. У нас есть свой зритель. Он заполняет 
зал и устраивает нам овации, дарит цветы, улыбается и благо-
дарит. Ведь не думаете же вы, что оплаченная кем-то оскорби-
тельная статья может уничтожить мою веру в Бога, в людей, в 
театр, в высокое понятие — актёр? 

q Одна из выдающихся её актёрских работ — Васса Железнова в 
спектакле МХАТ по одноимённой пьесе М. Горького (в роли Раше-
ли — заслуженная артистка России Лидия Матасова).

Высочайший, небывалый 
девиз: «Правда и только 
правда». Задача актёра — 

создать на сцене живую жизнь 
человеческого духа и отразить 
эту жизнь в художественной 
сценической форме. Ещё не ме-
нее важное и необходимое — 
чувство Родины, и он утвержда-
ет: «РУССКИЙ АКТЁР ВСЕГДА 
БЫЛ И БУДЕТ ПАТРИОТОМ, как 
бы он ни ругался, ни проклинал 
сгоряча все неполадки каждого 
отдельного дня». 

Сегодня не принято вспоми-
нать, как его травили за не-
изменную преданность ре -
ализму, за утверждение, что 
«единственный царь и владыка 
сцены — талантливый артист», 
за приверженность Остров скому 
и Чехову, за неприятие «сверхъ-
яростных энтузиастов» Мейер-
хольда, Таирова. Говорили, что 
он покинут не только критикой, 
но и публикой. Кугель, Беляев, 
Блюм и Ко — «писатели» теат-
ральных фельетонов — осыпали 
К.С. такими эпи тетами, давали 
такие прозвища, кои определить 
возможно только одним поня-
тием — глумление. 

Американский режиссёр  
О. Сейлер, вернувшись из Моск-
вы, писал: «Богами момента яв-
ляются задорные «исты» и «из-
мы», но большинство их умрёт 
и будет забыто намно го раньше, 
чем тончайшая художественная 
техника, благодаря которой со-
зрели «На дне», «Вишнёвый 
сад», «Синяя птица» — достоя-
ние истории». После гастролей 
во Фран ции, Германии, Амери-
ке К.С. называли Патриархом, 
признав высоту его актёрского 

дара и режиссёрского гения. Но, 
как всегда, нет пророка в своём 
отечестве. 

У К.С. поражает, как подроб-
но, обстоятельно он отвечал на 
письма. В этом не только при-
рождённый такт и идеальное 
воспитание, а уважение к чело-
веку, принятие его в свою душу. 
Из его ответа профессору рус-
ского пра ва по поводу нападок 
прессы на Художественный те-
атр: «От нападок мелкой совре-
менной прессы мы не 
убережём ся на будущее время 
до тех пор, пока будем работать 
для настоящего искусства. Те, 
кто его не знают, естествен но, 
хотели бы, чтобы оно и не су-
ществовало И ЧТОБЫ НА СЦЕ-
НЕ ВОЦАРИЛОСЬ НАГЛОЕ РЕ-
МЕСЛО. ВОТ ЭТА БОРЬБА РЕ-
МЕСЛА И КАБОТИНСТВА С 
ПОДЛИННЫМ ИСКУССТВОМ и 
его служителями вызывает и 
будет вызывать бесконечные 
нападки на наш театр». 

Он мудрец, он провидец. Но 
чего ему стоило оставать ся муд-
рецом, будучи восприимчивым 
ко всему, сверхэмоциональным, 
нервным, возбудимым? 

Отношения с Вл. И. Немиро-
вичем-Данченко. Многолет нее 
творческое содружество, лю-
бовь, ревность, вражда, проще-
ние, уважение, послушание, раз-
рывы, расхождения — и опять 
вместе во имя главного дела их 
жизни — театра. Как прекрасны 
их письма друг другу. Любые. 
Все... Какой уровень общения! 
Какая деликатность. Как захва-
тывает их спор, как удивляет их 
духовная высота, эта многолет -
няя, на уровне почти дуэли бит-

ва и неразрывность друг от дру-
га. Разность, непохожесть. По-
разному работают с артистами, 
воспринимают людей, драма-
тургов, художников, любовь, 
женщин. Любящий женщин и 
не скрывающий, не же лающий 
это скрывать Немирович — и 
К.С., которого однаж ды на сви-
дание с Айседорой Дункан «от-
правляли» его жена Лилина и 
актриса его театра Книппер-Че-
хова. Такое могло быть только с 
ним, и ни с кем больше. 

Гастроли в Петербурге. Рос-
кошный номер гостиницы «Ев -
ропейская». Легкомысленная, 
очаровательная танцовщица, 
влюбившаяся в красавца и зна-
менитость — К.С., встрети ла его 
в лёгком пеньюаре, во всём блес-
ке своей возбуждающей желание 
женственности. С букетом цве-
тов, надушенный и разодетый 
по последней моде, седой краса-
вец стоял перед порочной кра-
савицей, к прелестям которой 
не мог остаться равнодушным. 
Красавица была опытна и смела, 
но... Даль ше — как у Чехова: 
«Свидание хотя и состоялось, 
но...» Но!.. К.С. спросил: «Что бу-
дет с нашими детьми?» Айседо-
ра хохо тала. Хохотала Книппер. 
Хохотал театр. Хохотал Петер -
бург! Если бы не знали, каков 
К.С. — никто бы в это не пове -
рил. Но знали, поэтому поверили 
все. Это стало анекдотом: «Дей-
ствительно, а детей-то куда?» 

 

Ему поклонялись, восхища-
лись его мужественной 
красотой, он был не лишён 

тщеславия, ему нравились кра-
сивые женщины. Но первая гла-

ва его книги называется «Этика». 
Чтобы чему-то научить, к чему-
то призывать, прежде всего надо 
самому «быть». Законы обще-
ния, театрального существо -
вания, которое построено на по-
стоянном соперничестве во всём 
— в ролях, в театральных рома-
нах, в одежде, в престиж ности, в 
отношении вышестоящих, в 
оценках прессы, в любви и не-
любви зрителей. Это всё мешает, 
это уводит от «служения идее», 
это мельчит и уничтожает луч-
шее, что есть в каждом. Отсюда 
«этика» как определяющее, как 
главное. Надо создавать себя, 
быть выше, лучше, благороднее 
— это даёт право быть артистом. 
И К.С. «учит» собою «как надо». 

Он был страшен в гневе. Он 
гневался, а не злился. Однажды 
Неми рович-Данченко, не желая 
того, случайно сказал ему что-
то, когда К.С. шёл на сцену, на 
выход. И К.С. закричал. Это было 
страшно для обоих. Сколько раз 
повторял К.С. слово «прости те» 
в своём письме, которое напи-
сал на следующий день. И как в 
письме ответном Немирович 
извинялся перед К.С. и объяснял 
ему «срыв» К.С. своей, Немиро-
вича, ошибкой: «Я позволил ска -
зать Вам что-то перед Вашим 
выходом на сцену». 

На выход К.С. шёл по сцене 
только на цыпочках. Когда в фи-
нале «Дяди Вани» (он играл Аст-
рова) он уходил со сцены, он 
сам брал колокольчик и долго 
шёл, звеня этим колоколь чиком, 
изображая звук отъезжающей 
пролётки доктора Астрова, не 
доверял помощнику режиссёра, 
«звенел» до своей гримёрной. 

У него были авторские не-
удачи. Мирискусник художник 
А. Бенуа ставил пушкинский 
спектакль. Оформил он этот 
спектакль очень красиво, но 
стать режиссёром, научить К.С, 
как играть Сальери, он не смог. 
Ему это ка залось, наверное, де-
лом простым и лёгким, а К.С., 
памятуя о своей обязанности 
следовать законам, которые 
нельзя нарушать, а в данном 
случае «подчиниться», соответ-
ствовать воле режиссёра, ста-
рался выполнять все пожелания 
Бенуа. Не получилось. Отлич-
ный критик, мэтр, художник и 
глава «Мира искусства» — не 
понял того, что гениального ак-
тёра не надо учить, «как» играть. 
Надо было только одно — не 
мешать. В результате провал. 

Каково было К.С. — руково-
дителю театра, первому арти-
сту, руководителю студий и тео-
ретику актёрского искусства — 
провалиться в потрясающей ро-
ли? Пишут — провалился, и всё 
тут. Невнятен. Не темперамен-
тен. Вял. Обидно. Один спек-
такль взял и сыграл внятно и 
темпераментно. Все хвалили. 
По вторить не смог. Последую-
щие играл тоже «невнятно». 
Спросили его, почему не может 
сыграть опять, как играл. Отве-
тил, что стыдно, что играл ба-
нально, что не может. «Баналь-
ным Сальери» он быть не мог. 
Он «им» вообще быть не мог, 
ибо был — «Моцартом театра». 

 

Уникальна его ответствен-
ность перед совестью и 
людьми. Ему было всего 

30 лет, когда, уезжая за границу, 
он считает необходимым оста-
вить завещание о воспитании 
дочери. Завещает среди проче-
го: «С малых лет отдалить её от 
её сверстников аристократишек 
и будущих тунеядцев, каковые 

в большинстве попадаются 
между богатыми семьями. 
Учить её шитью и не делать из 
неё белоручки. Ника кой лишней 
роскоши и туалетов не допус-
кать. Заставлять чтить бабушек, 
воспитателей и родню…» 

Он нежно любил своих детей, 
боялся их оставить без средств, 
тем более что сын был хрониче-
ски болен. Игорь Константинович 
Алексе ев. Я его помню. Учась в 
студии, которая располагалась на 
втором этаже дома, рядом с 
МХАТ, мы в перерыве спуска лись 
обедать в столовую, что находи-
лась на первом этаже. Там за сто-
ликом, справа и слегка в глубине, 
обедал вместе с сыном В.И. Кача-
лова очень высокий, ху дой, чуть 
сгорбленный, седоватый человек. 
Лицо удлинённое, и большие пе-
чальные глаза. Очень добрые. А 
нам так хотелось поклониться 
сыну самого К.С. 

 

Отстаивание своего права 
на вечный поиск, всегда 
вперёд и ввысь. Мания 

учёного. Изучал, исследовал дру-
гих и себя. «Дру гие» были недо-
вольны, и он обозначил их как 
«прошлое» теа тра. «Вы — в про-
шлом, я — будущее». Тайна, при-
тягательность МХАТ подлинно-
го, того театра, коим руководили 
Ста ниславский и Немирович, 
заключалась, мне кажется, в 
этом единстве противополож-
ностей: «настоящее» театра для 
Станиславского было «про-
шлым», и «будущее» — поиск 
исти ны, каким должен быть те-
атр, — осуществлял сам Станис -
лавский. А «настоящим» были 
прекрасная, умная режиссура 
Вл. И. Немировича-Данченко в 
«Анне Карениной» и «Воскресе -
нии», спектакли, поставленные 
самим К.С. и сыгранные на вы -
сочайшем уровне: «Женитьба 
Фигаро», «Горячее сердце»…

Её идеал — Станиславский 
Из «Монолога с восхищением» о «К.С.»


